




POR LINDSAY H. ESQUIVEL

Con un total de dos billones 
526 mil 306 millones de pe-
sos, la recaudación de im-
puestos durante el primer 
semestre del año cubrió lo 
estimado por el gobierno 
federal, según datos preli-
minares del Servicio de Ad-
ministración Tributaria (SAT). 

En este lapso, los ingre-
sos tributarios fueron 251 mil 
220 millones de pesos ma-
yores a lo que se obtuvo en 
el mismo periodo de 2023, 
es decir, un crecimiento de 
6.1% en términos reales. 

En su más reciente repor-
te, Hacienda destaca que en-
tre enero y mayo se registró 

SAT cumple meta de recaudación

PRIMER SEMESTRE

Reforzarán seguridad 
tras video sexual  
Luego de que se hicieran 

virales escenas explícitas 

grabadas en un convoy, 

el Sistema de Transporte 

Colectivo (STC) anunció que 

fortalecerá la vigilancia. / 18

Crimen y clima 
amagan producción 
de alimentos 
Factores climáticos y falta de 

mano de obra son algunos 

de los problemas a los 

que se enfrenta el sector 

agropecuario del país. / 16

Jubilado obtiene 
protección a su afore
Un trabajador retirado obtuvo 

la primera suspensión para 

que sus ahorros no sean 

transferidos al Fondo de Pen-

siones para el Bienestar. / 2

Iniciativa preocupa 
a expresidentes
Integrantes de la Iniciativa 

Democrática de España y las 

Américas consideraron que 

la reforma al Poder Judicial 

podría comprometer los 

derechos humanos. / 6
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Cita al Consejo 
Político Nacional, 
mañana, sin esperar 
a que el INE avale 
cambios en estatutos 

POR LETICIA ROBLES 

DE LA ROSA

A pesar de que el INE no ha 
validado los estatutos priis-
tas, modificados el fin de 
semana, Alejandro More-
no, líder nacional del PRI, 
convocó al Consejo Político 
Nacional para mañana, vía 
Zoom, con el fin de avalar 
el método que se empleará 
para elegir a la nueva diri-
gencia del partido.

Esto luego de que, en 
conferencia de prensa, afir-
mara que aún no decide si 
participará en la convoca-
toria para mantenerse al 
frente del partido, tras las 
modificaciones estatutarias 
aprobadas el domingo por la 
Asamblea Nacional priista.

Ayer, Moreno explicó que 
cualquiera podrá ser par-
te de la convocatoria para 
renovar la dirigencia “y se 
tiene la posibilidad de que 
quienes están en la dirigen-
cia participen o no”, por lo 
que aseguró que la modifi-
cación avalada por los de-
legados “es un instrumento 
democrático más”.

PRIMERA | PÁGINA 4

Alito acelera ruta 
para nuevo periodo   

AÚN NO DECIDE SOBRE REELECCIÓN, AFIRMA

EVOLUCIÓN DE LOS 

INGRESOS TRIBUTARIOS

(Millones de pesos en el primer 
semestre de cada año)

TEXAS, EU

BERYL 
DEJA CAOS 
A SU PASO
Al menos cuatro personas 
fallecieron en Houston, 
Texas, debido al huracán, 
el cual tocó tierra la 
madrugada de ayer, con 
categoría 1, provocando 
el cierre de puertos 
petroleros, la suspensión 
de mil 300 vuelos y que 
dos millones de viviendas 
se quedaran sin energía 
eléctrica. / 20

TRANSICIÓN

DELINEAN PLAN DE SEGURIDAD

Claudia Sheinbaum, virtual presidenta electa, se reunió 
con Omar García Harfuch y Rosa Icela Rodríguez, 
quienes serán los secretarios encargados de la 
seguridad pública y de la política interior del país. 

PRIMERA | PÁGINA 8

EXPRESIONES

ADRENALINA

ITINERARIO 
PLÁSTICO
Con la exposición 
Reflejos de un legado, 
el Museo José Luis 
Cuevas conmemora 
sus 32 años y el 
séptimo aniversario 
luctuoso del artista. /22

LASTRE PARA 
FRANCIA  
La máscara que Mbappé 
debe usar luego de 
fracturarse la nariz 
está detrás de su bajo 
rendimiento en la Euro.

NO SE CONFÍAN 
ANTE CANADÁ
Lionel Scaloni, técnico de 
Argentina, asegura que 
las selecciones de 
la Concacaf también 
son de respeto. / 5

La ensalada César, que cumple 100 años, no 
nació en Italia, sino en México. Expresiones / 22HECHA EN TIJUANA

AVALA ENRIQUECER PROPUESTA

Ejecutivo abre puerta a
cambiar reforma judicial
POR ISABEL GONZÁLEZ

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador dijo 
estar abierto a que se ha-
gan modificaciones a su 
iniciativa de reforma al Po-
der Judicial, siempre que se 
enriquezca o mejore.

“No queremos que se 
apruebe sin quitar una 
coma, nuestra iniciativa; si 
se va a mejorar, a enrique-
cer, pues adelante”, expre-
só ayer, en su conferencia 
matutina.

Mencionó que uno de 
los cambios podría ser la 
eliminación del requisi-
to de tener al menos cinco 
años de experiencia para 
participar en las elecciones 
para ser juez, magistrado o 
ministro.

“Yo he estado en con-
tra de eso y, sin embargo, 
se nos pasó, porque yo soy 

UNA DE LAS MODIFICACIONES podría ser la eliminación de cinco años de 
experiencia como requisito para ser juez o magistrado, explica López Obrador

más partidario de que una 
mujer o un hombre que se 
titula como abogado sale 
con mucho entusiasmo de 
hacer valer la ley, está lleno 

de frescura, de ideales”, 
explicó.

Indicó que otra mo-
dif icación podría ser 
que se prohíba a los 

juzgadores federales con-
ceder libertades los fines 
de semana, para evitar los 
llamados “sabadazos”. 

PRIMERA| PÁGINA 7

un aumento real anual de 
5.9% en la recaudación, hi-
lando 12 años de creci-
mientos consecutivos.

DINERO | PÁGINA 4

La presidenta de la Supre-

ma Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN), Norma Piña, 

invitó al presidente An-

drés Manuel López Obra-

dor y a la virtual mandataria 

electa, Claudia Sheinbaum, 

a sumarse al diálogo para 

una reforma judicial.

Asimismo, pidió que 

“abran la puerta, para que 

podamos compartirles los 

hallazgos de este Encuen-

tro Nacional y analizar, así, 

cómo afecta la reforma, no 

sólo el futuro de la justicia, 

sino de todo nuestro país”.

Piña Hernández enca-

bezó ayer el foro número 

15, y último, del Encuentro 

Nacional para una Agenda 

para la Seguridad y la Jus-

ticia, en el Centro Cultural 

Tlatelolco. 

En su participación, 

afirmó que, en materia de 

una reforma judicial, no se 

puede empezar de cero, 

removiendo a ministros, 

magistrados y jueces, ni 

caer en la improvisación. 

 — David Vicenteño

PRIMERA | PÁGINA 6

Piña invita 
al Presidente 
y a Sheinbaum 
a dialogar

Eni y Repsol descubrieron un yacimiento frente a costas mexicanas, 

con un potencial de hasta 400 millones de barriles. Dinero / 4HALLAN CRUDO EN EL GOLFO

Fuente: Servicio de Administración Tributaria.
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61%
DE LOS PRODUCTORES

censados por el Inegi 
reportan pérdidas por 
factores climáticos o 
biológicos.

GLOBAL

MISS
INTELIGENCIA
ARTIFICIAL
Una marroquí 
musulmana se 
convirtió en reina del 
primer concurso de 
belleza  realizado 
entre mujeres 
generadas por IA.
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Sauri: la relección 
de Alito será ‘‘la 
muerte del PRI’’ 

Amaga el dirigente del tricolor con expulsar a sus detractores    

 ‘‘Destruyó uno 
de los principios 
pétreos del partido’’, 
acusa la yucateca   

‘‘Comenzó con 
6.5 millones de 
militantes y ahora 
tiene 1.4 millones’’      

 Moreno arremete 
contra Labastida, 
Joaquín Coldwell  
y Aurelio Nuño    

 Vincula a la  
ex gobernadora  
Dulce María con  
el Pemexgate           

NÉSTOR JIMÉNEZ E IVÁN EVAIR SALDAÑA; PATRICIA VÁZQUEZ Y JUAN RICARDO MONTOYA, CORRESPONSALES / P 5

La sombra de Beltrones enciende a Alejandro Moreno          

Un día después de que fueron aprobados los cambios en los 
estatutos del PRI, que permiten la relección de dirigentes, Alejandro 
Moreno, presidente nacional de ese partido, aseguró en conferencia 
de prensa que hay militantes que piden expulsar a personajes que 

han cuestionado las reformas. En la Asamblea Nacional del pasado 
domingo sostuvo que existen priístas vinculados con el asesinato 
de Luis Donaldo Colosio. Ayer aRrmó que uno de ellos es el ex líder 
tricolor Manlio Fabio Beltrones. Foto Luis Castillo

López Obrador: 
estoy abierto a 
cambios en la 
reforma judicial  
● ‘‘Se puede mejorar;  
no queremos aprobación 
sin quitar una coma’’    

● ‘‘Planteamos 5 años de 
experiencia para cargos,  
pero también se podría 
elegir a recién egresados’’        

EMIR OLIVARES  
Y ALONSO URRUTIA / P 3  

Crece el coro de 
demócratas para 
que Biden deje 
la contienda        
● El mandatario afirma 
tajante que no abandonará 
su candidatura; ‘‘todo esto  
es un regalo’’: Trump  

DAVID BROOKS Y JIM CASON, 
CORRESPONSALES / P 26  

OCDE: México 
tiene la mayor 
alza en salarios 
mínimos          
● Resalta el organismo  
el aumento de 86.6 por 
ciento entre 2019 y 2024       
 
● Sigue la baja en el 
desempleo; aumenta la 
fuerza laboral de mujeres  
 
CLARA ZEPEDA / P 18 

Diálogo, pide la 
ministra Piña 
al Presidente y 
a Sheinbaum              
● La solución a que haya 
justicia ‘‘no está en 
remover a los togados’’   

● ‘‘Retrocesos’’, si se avala 
la enmienda como está, 
afirma la titular de la Corte         

IVÁN EVAIR SALDAÑA / P 3  



Lanza Rusia 38 misiles contra Ucrania; 40 muertos           

Anpec: la inseguridad 
disparó los precios en 
productos agrícolas                                                            

BRAULIO CARBAJAL / P 20

 A la sequía se 
agregó el acoso en 
caminos, señalan 
comerciantes  

Detallan que en 
junio el aguacate 
pasó de 70 a 83 
pesos el kilogramo  

 La zanahoria, de 
18.43 a 21.84 pesos, 
y la naranja, de  
28.74 a 33.31 pesos 

El costo de la 
canasta básica 
alimentaria se 
incrementó 18.8%    

Habitantes de Kiev, la capital, y equipos de rescate intentan  
localizar a víctimas en un hospital pediátrico. Las autoridades de 
Ucrania aseguran que fue blanco de uno de los misiles lanzados ayer 
por Rusia, pero el Kremlin aArma que fue por cohete antiaéreo. En 

Moscú, el ministerio de Defensa informó que la ofensiva con armas 
de alta precisión contra objetivos militares ‘‘fue en respuesta a los 
intentos del país eslavo por dañar centros energéticos y económicos 
rusos’’. Foto Europa Press. JUAN PABLO DUCH, CORRESPONSAL / P 24

Bloqueo en  
la colonia 
Tacubaya por 
falta de agua                         

 Alrededor de 50 
vecinos impidieron el paso 
de vehículos en avenida 
Jalisco y Viaducto Miguel 
Alemán para exigir que se 
regularice el suministro. 
El arribo de pipas no fue 
suAciente para que cesara 
la protesta. Foto Alfredo 
Domínguez. LAURA GÓMEZ 
FLORES / P 31

Se profundiza  
la relación de  
México y el Met 
de Nueva York       
● En septiembre abrirá 
muestra de grabados de 
Posada, Rivera y Orozco: 
Hollein, director del recinto              
 
● La colección de arte  
prehispánico, parte central                     

  
D. BROOKS Y J. CASON / CULTURA 7 502228 390008

Rayuela
Y mientras tanto, el 

Pritanic se hunde en las 
aguas de las vendetas 

fratricidas.

www.jornada.com.mx
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OPINIÓN

Alonso Romero 14

José Blanco 16

Santiago I. Flores 16

Pedro Salmerón Sanginés 17

Luis Hernández Navarro 17

Javier Aranda Luna Cultura

COLUMNAS 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa  6

Astillero 
Julio Hernández López  8

Negocios y Empresas
Miguel Pineda  20

México SA
Carlos Fernández-Vega  22

Ciudad Perdida
Miguel Ángel Velázquez  32



Denuncian becarios 
del Bienestar 
“saqueos” a sus 
cuentas bancarias

Norma Piña 
pide diálogo 
directo con 
Palacio

Francisco Báez
Página 4

LA

 

DE HOY  

La virtual presidenta electa anun-
ció que una vez que inicie su go-
bierno en octubre próximo, esta-
rá llamando a las y los mandata-
rios estatales electos para aterri-
zar proyectos conjuntos.

Diálogo sobre la seguridad 
con todos los estados 

Nacional
Página 9

LA ESQUINA

“Los apoyos directos eran 

necesarios”, se escucha decir 

entre los más acérrimos detrac-

tores de AMLO, el impulso que 

esos recursos dieron a millones 

de familias es innegable. De allí 

que sea necesario lograr su dis-

persión a todo el territorio, al-

go que se ha buscado desde un 

inicio; pero la seguridad de da-

tos y de los sistemas bancarios 

asociados es igualmente indis-

pensable: Olvidarlo es dejar 

que los criminales contaminen 

uno de los logros más destaca-

dos de la 4T

Nacional
Página 8

Rafael Cardona
Página 3

Una investigación de Crónica ras-
trea casos en los que estudiantes 
con Becas del Bienestar denun-
cian la desaparición de recursos 
ahorrados en las cuentas banca-
rias en las que se les depositan los 
recursos, mes con mes. Los jóve-
nes afectados aseguran que sus 
tarjetas (algunas sin uso) fueron 

saque das con facilidad en cuanto 
alguien detectó que había ahorros 
acumulados. 
Las quejas formales ya fueron in-
terpuestas y los afectados buscan 
una respuesta: ¿Qué delincuente 
pudo llegar a sus cuentas y saber 
que había ahorros acumulados 
para extraerlos? 

Ya hay contacto 
con todos los 
gobernadores 
electos y con sus 
equipos Norma Lucía Piña Hernández, 

ministra presidenta de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Na-
ción y del Consejo de la Judica-
tura Federal, por vez primera, 
hizo un llamado al primer man-
datario Andrés Manuel López 
Obrador y a la virtual presiden-
ta electa, Claudia Sheinbaum, 
a sostener un diálogo directo 

sobre la reforma constitucio-
nal al Poder Judicial de la Fe-
deración. Los foros de discu-
sión están avanzando, pero 
la divergencia entre quienes 
apoyan la refo ma y quienes 
son sus detractores no pare-
ce producir una tercera op-
ción que las partes acepten. 
Señala que se requiere diálo-
go honesto, que ponga al cen-
tro a las personas que más lo 
necesitan y que en la bús-
queda de justicia, ésta no se 
convierta en una pesadilla.
Sí hace falta una reforma, es 
lo que Norma Piña admite de 
entrada. 
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Suman  
45.5 mil mdd 
anuncios  
de inversión  
a junio
Economía. Hubo 143 avisos del sector 
privado en el primer semestre del año

México sigue demostrando su atrac-
tivo como destino de inversión ex-
tranjera directa (IED).
En el primer semestre de 2024, 

la IP realizó 143 anuncios públicos 
de inversión, que alcanzaron 45 mil 
464 millones de dólares, según los 
más recientes datos publicados por 
la Secretaría de Economía.
Entre los anuncios más signifi-

cativos de junio estuvieron el de 
la francesa Engie con 2 mil millo-
nes de dólares; la estadounidense 
Walmart con mil 862 millones de 

dólares, y la alemana VW con mil 
87 millones de dólares. Estos tres 
proyectos representan 78 por ciento 
de los anuncios realizados durante 
el sexto mes.
En cuanto a la distribución geo-

gráfica se observó una tendencia 
hacia la descentralización, pues el 
75 por ciento está ubicado en 15 
entidades federativas. Querétaro 
lidera la lista con el 14 por ciento, 
seguido del Edomex con 10 por cien-
to y Nuevo León con 9 por ciento.
—Jassiel Valdelamar / PÁG. 5

DEMÓCRATAS

Biden pide 
en carta 
unidad y 
dice ir por 
presidencia.
PÁG. 26

REPUBLICANOS 

Plataforma 
2024: sellar 

frontera y 
demoler 
cárteles.

PÁG. 35

ES
P
EC

IA
L

INICIATIVA. Asegura el mandatario que no es venganza contra el Po-
der Judicial y que ve a los jóvenes entusiasmados por hacer valer la ley.

El presidente dijo que aceptaría 
modificaciones a la iniciativa de 
reforma al Poder Judicial que 
propuso, siempre y cuando sea 
para mejorarla o enriquecerla.
Sin embargo, Andrés Manuel 

López Obrador dijo que no está 
de acuerdo con que se exija a 
los aspirantes a juzgadores una 
experiencia mínima de 5 años.
Por la tarde, en el Encuentro 

Nacional para una Agenda de 
Seguridad y Justicia, la presiden-
ta de la Corte, Norma Piña, pidió 
a AMLO y a Claudia Sheinbaum 
dialogar, pues con la reforma no 
llegaría el más capacitado, sino 
el más popular, dijo.

—D. Benítez / P. Hiriart / PÁGS. 30 Y 35

AMLO, abierto a modificar 
reforma de PJ; Piña pide dialogar

T R E N  D E  N U EVO  L A R E DO GAB I N E T E

ANUNCIA SHEINBAUM PROYECTO
ANTES DE QUE TERMINE 2024 LANZARÁN 
LICITACIÓN; LA PRÓXIMA SEMANA, PLAN DE 
INFRAESTRUCTURA. PÁG. 33

SEDENA Y SEMAR, HASTA SEPTIEMBRE
RETOMARÁ JEFATURA DE LA OFICINA DE LA 
PRESIDENCIA; EL JUEVES LO ANUNCIA JUNTO  
A SECTUR, STPS Y CULTURA. PÁG. 33

ESPERAN COLOCAR 1.4 MILLONES DE UNIDADES; EMPUJAN ASIÁTICOS LA OFERTA

VEN VENTA DE MOTOS EN NIVEL RÉCORD ESTE AÑO. PÁG. 16

REFORMA JUDICIAL

Ve viable elección escalonada  
de jueces, ministros y magistrados

APERTURA. Claudia Sheinbaum se mostró abierta a que 
la elección dentro del Poder Judicial se dé en forma 
escalonada y no todos los cargos en 2025. Se ha 
planteado que no todos tendrían que ser electos en el 
mismo momento. "Hay que revisarlo", admitió. PÁG. 31

ESCRIBEN

Jeanette Leyva 
MONEDA EN EL AIRE / 6

Gabriel Casillas 
PERSPECTIVA GLOBAL / 8

Rafael Cué 
LA FIESTA ESTÁ VIVA / 24

Raymundo Riva Palacio 
ESTRICTAMENTE PERSONAL / 34

EN LA CUENCA DEL SURESTE 

Petrolera italiana ENI descubre 
gran pozo frente a Tabasco.
PÁG. 5

INGRESOS TRIBUTARIOS PÁG. 4

SUPERA RECAUDACIÓN LO PROGRAMADO
En el primer semestre del año, la captación de impuestos alcanzó 2.5 bdp y 
superó lo presupuestado en la Ley de Ingresos para ese periodo.
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ta 

d y
por 
encia.
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Fuente: SAT. Enero-junio de cada año
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Opinión

Enrique Campos S.
 PÁG. 9

Sergio Mota
 PÁG. 12

Rosario Avilés 
 PÁG. 24

Gerardo Flores
 PÁG. 25

José Fonseca
 PÁG. 39

La hora  
del atado

Harold James
 PÁG. 34

Sostiene niveles altos
En un ambiente de baja tensión, el 
presidente mantiene su popularidad 
alrededor del 65 por ciento.  PÁG. 47

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

64.8

9 JUNIO 2024 9 JULIO 2024

35.0

56.8

42.5

MEJOR MEJORIGUAL IGUALPEOR PEOR

2
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HOY 2
AÑOS

1
AÑO

3 
MESES

1
MES

1
SEM

HOY

26.5

Situación de economía Situación de seguridad

37.2

43.6

34.2

Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

Manufactura y comercio concentran 68% de los proyectos

Inversión foránea 
por 45,464 mdd 
se consolidó en el 
primer semestre 
•De los recursos anunciados, 83% proviene de ocho de los 
principales 10 países con inversiones productivas en México.

•Querétaro, Edomex y NL, principales destinos de 
los fondos, los cuales llegarán en dos o tres años.  PÁG. 24

Roberto Morales

Urbes  
y Estados

de violencia política 
se registraron desde 
septiembre de 2023 
hasta el día de las 
elecciones: Integralia.

 PÁG. 40

VÍCTIMAS
889

• Calcula un potencial 
de 400 millones de 
barriles equivalentes.

 PÁG. 25

ENI encuentra 
petróleo y gas 
en aguas del 
golfo de México

La empresa está 
produciendo en 
México actual-

mente 30,000 barriles al 
día de crudo equivalente”.

Comunicado de ENI

Empleo manufacturero 
sufre contracción 
luego de 41 meses 
• Ritmo en la generación de empleo desace-
leraba desde mayo del 2023. En enero-junio, 
las contrataciones fueron 46.8% menos anual.

 PÁG. 23

FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON DATOS DEL IMSS

México | Generación de empleo formal en la 
industria de la transformación | MILES DE EMPLEOS
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• Superficie afectada 
por sequía excepcio-
nal bajó 60 puntos.

 PÁG. 36

La sequía cede 
en Querétaro; 
sube el nivel de 
las presas

FUENTE: CONAGUA
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• La divisa mexicana cerró en 
17.9894 pesos por dólar, al 
subir 0.52% o 9.44 centavos. 
Alcanza su nivel más alto en 
dos semanas, en la víspera de 
un informe clave de inflación.

  PÁGS. 4-5

Tipo de cambio suma 
ganancias y cierra 
debajo de los 
18 pesos por dólar

Tipo de cambio | 31 MAYO-08 JULIO, PESOS POR DÓLAR
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Huracán Beryl 
obligó a cerrar 
refinerías y 
puertos en Texas

 PÁG. 22

bajó ayer el precio de 
la mezcla mexicana de 
petróleo.

1.81%

Las inversiones anunciadas por la Secretaría de Economía superan las proyecciones 
que se hicieron al inicio del año por la propia autoridad y organismos como el Comce.
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INVERSIÓN

Manufactura  24,236 

Comercio  6,874 

Transporte  5,133 

Medios masivos  4,963 

Construcción  2,085 

Energía  1,330 

Inmobiliario  400 

Servicios  394 

Agricultura  39 

Alojamiento temporal  9 

Total  45,464

INVERSIÓN

Querétaro 6,353

México 4,687

Nuevo León 4,123

Puebla 2,646

Coahuila 2,100

Sinaloa 1,789

Aguascalientes 1,740

Guanajuato 1,721

Baja California 1,679

San Luis Potosí 1,374

Resto (22) 16,561

Total 45,464
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Sostiene niveles altos
En un ambiente de baja tensión, el 
presidente mantiene su popularidad 
alrededor del 65 por ciento. PÁG. 47
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Manufactura y comercio concentran 68% de los proyectos

Inversión foránea 
por 45,464 mdd 
se consolidó en el 
primer semestre 
•De los recursos anunciados, 83% proviene de ocho de los 
principales 10 países con inversiones productivas en México.

•Querétaro, Edomex y NL, principales destinos de 
los fondos, los cuales llegarán en dos o tres años. PÁG. 24

Roberto Morales

Urbes 
y Estadosy Estadosy Estados

de violencia política 
se registraron desde 
septiembre de 2023 
hasta el día de las 
elecciones: Integralia.
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• Calcula un potencial 
de 400 millones de 
barriles equivalentes.
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en aguas del en aguas del 

La empresa está 
produciendo en 
México actual-

mente 30,000 barriles al 
día de crudo equivalente”.

Comunicado de ENI
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Empleo manufacturero Empleo manufacturero 
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LUCTUOSO

LA MINISTRA PRESIDENTA DIJO QUE LA INICIATIVA NO RESUELVE EL PROBLEMA DE RAÍZ.  
LA MINISTRA YASMÍN ESQUIVEL CONMINÓ A DEJAR ATRÁS POSTURAS PERSONALES
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LUCHA INTESTINA POR EL CONTROL DEL PRI

Estiman críticos de 
Alito que manejará 

5,000 mdp; éste 
enfila expulsarlos 

U. SORIANO, C. ARELLANO Y S. RAMÍREZ

A"rma Sauri que Alejandro Moreno 

tiene interés desbocado por quedarse 

en dirigencia por prerrogativas del 

partido; van por impugnación primero 

ante INE, luego ante TEPJF págs. 3 a 5

El líder del tricolor advierte que “hay 

muchas solicitudes” para procesar a 

quienes atentan contra la unidad; por 

cuestionar reelección descaliGca a Sau-

ri, Nuño, Manlio, Ochoa, Labastida...

Inseguridad se apodera 
de más municipios en  
Tabasco; ya son 7 así

PARQUE AZTLÁN SIN 
TERMINAR; FALTAN 
 9 ATRACCIONES 
PROMETIDAS
pág. 14

Piña ve retroceso con reforma y 
llama a AMLO y Claudia a diálogo
MINISTRA señala que se debe abrir la puerta a diagnóstico 

real; no se puede empezar de cero, dice; Presidente admite 

que olvidó quitar requisito de 5 años de experiencia. págs. 6 y 7

SEQUÍA DESPLOMA 
PRODUCCIÓN DE 
MAÍZ  Y TRIGO

SOSTIENE SHEINBAUM 
REUNIÓN DE SEGURIDAD

EN EL primer caso la ausencia de lluvia pro-

vocó una caída de 33% en cosechas; en el 

segundo fue de 27%; siembran hasta mayo  

4 mil ha menos de maíz que en 2023. pág. 17

EN LA ENTIDAD gobernada por el more-

nista Carlos Merino eran  5 los que tenían 

alta incidencia delictiva; al alza, homicidios, 

feminicidios, extorsión... pág. 13

LA PRESIDENTA electa tuvo un encuentro con su próximo 

secretario de Seguridad, Omar García Harfuch y con  Rosa 

Icela Rodríguez, a quien designó en Gobernación.  pág. 8

HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO

GUILLERMO HURTADO

MONTSERRAT SALOMÓN

El PRI en la cuenta del cloroformo pág. 2

La gentriGcación de la salsa picante pág. 4

Macron se mantiene en pie pág. 24

RUSIA MATA 

A 37 CIVILES 

CON OLEADA 

DE MISILES  

EMBESTIDA en 6 

ciudades de Ucra-

nia; pone como 

blanco infraestruc-

tura civil, entre ésta  

un hospital para 

niños con cáncer; 

desata condena 

mundial, México 

incluido. pág. 21

Años podría permane-
cer Alito con reformas 
avaladas en asamblea13

Años próximos con 
5,000 mdp de prerroga-
tivas en el tricolor3

IMPORTACIONES POR AÑO

Cifras en millones de toneladas Fuente|GCMA
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NACIONAL MARTES 9 DE JULIO DE 2024 : EXCELSIOR2

Mineros piden transparencia La golpean por robarse cuotas

TODO MÉXICO

EL RADAR EXCÉLSIOR

Foto: Especial

Familiares de mineros de Pasta de Conchos exigen que se 
informe con presición sobre las investigaciones.

SALTILLO.– La Organización Familia Pasta de 
Conchos exigió mayor transparencia en la 
actuación de la FGR, CFE y Secretaría del Trabajo,  
dependencias que participan en el rescate de los 
cuerpos atrapados en la mina 8 en San Juan de 
Sabinas, Coahuila, desde el 19 de febrero del 2006.

La inconformidad radica en que sin consultar a 
los deudos se les notificó por parte de Alejandro 
Salafranca, subsecretario de la Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social, el pasado 28 de junio 
que se retiraba del proceso la Comisión Nacional 
de Búsqueda y la FGR seguría la investigación y el 
levantamiento de cuerpos.

 — Alma Gudiño

IXMIQUILPAN.– Una mujer que se desempeñaba 
como tesorera de un jardín de niños fue golpeada 
y exhibida por madres de familia quienes 
reclamaron que ésta se quedó con un recurso de 
alrededor de 100 mil pesos, producto de cuotas 
escolares.

Los hechos ocurrieron en el municipio 
de Ixmiquilpan, donde las madres de familia 
acudieron al tianguis semanal para sacar de su 
centro de trabajo a la mujer que fue tesorera del 
kínder Matilde Gómez.

Tras someterla, la golpearon y pasearon por el 
jardín principal del municipio.

 — Emmanuel Rincón

POLÍTICA  
NACIONAL

EXPEDIENTE. El diputado Éctor Jaime Ramírez Barba (PAN) presentó una Iniciativa para 
incorporar el Expediente Clínico Electrónico en la Ley General de Salud. Indicó que en el 
Congreso existen proyectos de reformas que buscan regular la teleconsulta médica, la receta 
electrónica y el uso de la Inteligencia Artificial en la salud. —  De la Redacción

Resulta escalofriante escuchar el relato que hizo el delin-
cuente confeso apodado El Bart –el hombre que intentó ase-
sinar al periodista Ciro Gómez Leyva– en la entrevista que 
le realizó, en el penal de Santa Martha, la activista Saskia 
Niño de Rivera.

Apenas conocemos una parte de su versión, pues la 
conversación completa aún no se publica. Sin embargo, 
es suficiente para darnos cuenta de cuánto ha avanzado la 
deshumanización en este país, donde todos los días se mata 
a más de 70 personas.

Con una parsimonia que hiela los huesos, El Bart describe 
cómo fue contratado para matar a Ciro, acción que se hubiera 
consumado de no ser porque la camioneta en que viajaba mi 
colega y compañero de Grupo Imagen era blindada, informa-
ción con la que no contaba el pistolero aquella noche. 

“Mi idea era ‘muerto, libre y con dinero’”. Ésa era la expec-
tativa de quien disparó contra Ciro, apuntándole a la cabeza. 
“Lo mato, me voy a donde me tenga que ir, me escondo un 
rato, se enfrían las cosas, tengo dinero y ya. Tan tan, lo que siga. 
Yo me lo imaginaba en su camioneta, en una sábana blanca”. 

Cuando Saskia le pregunta si no sabía que lo iban a de-
tener, responde tranquilamente que no se lo imaginaba. 
“¿Cuántos periodistas han matado y no ha pasado nada? No 
han agarrado a nadie”, afirma. Por desgracia, tiene razón. En 
este país resulta muy fácil atentar contra un comunicador. De 
acuerdo con la organización Artículo 19, en lo que va de este 
sexenio, 46 colegas han sido asesinados. 

“Si se está haciendo tanta investigación es porque él (Ciro) 
está haciendo su pancho”, agrega. Yo no creo que exigir justicia 
sea “hacer pancho”, pero sí es verdad que las autoridades de 
este país sólo actúan cuando un caso se vuelve mediático. De 
otro modo, ¿por qué no ha habido justicia para las otras vícti-
mas de El Bart, quien reconoce en la entrevista haber cometido 
“veinte” homicidios? 

“En cualquiera de estos trabajos se hace una tarea de in-
vestigación y se ejecuta”, explica El Bart, al comentar cómo se 
preparaba para ejecutar a alguien. Por eso, como bien dice 
José Elías Romero Apis, el crimen organizado es más serio 
que el gobierno. Cualquier falla en su labor se paga –con la 
vida o la cárcel–, mientras que los funcionarios que la riegan 
pueden acabar en un puesto de mayor responsabilidad.  

Escuchando la entrevista, me pregunto cómo llegó El Bart 
a convertirse en lo que es y acabar donde está. Hace años, 
tuve la oportunidad de entrevistar en el penal de El Altiplano 
a Daniel Arizmendi López, alias El Mochaorejas. Cuando le 
pregunté cómo llegó a ser secuestrador me dijo que no había 
sido de la noche a la mañana. Comenzó asaltando a transeún-
tes sobre la avenida Chimalhuacán, de Ciudad Nezahualcóyotl, 
y así fue subiendo por la escalera del crimen.

¿Cómo habrá comenzado El Bart a dedicarse a esto? Por lo 
menos, alguien tuvo que haberle enseñado a usar una pistola. 
¿Qué tanto saben las autoridades de ese proceso de ascenso 
en las actividades criminales, y por qué no hay un protocolo 
para interceptar a los jóvenes antes de que echen a perder su 
vida y la de muchas otras personas?

En 2007 hicimos un trabajo periodístico en Excélsior a par-
tir de los datos del Sistema Estatal y Municipal de Bases de Da-
tos (Simbad) del Inegi. Con base en información oficial sobre 
delincuentes sentenciados, pudimos hacer el retrato hablado 
de un sicario. Algunas de sus características son: que tenía 25 
años, había dejado de estudiar al concluir la secundaria y vivía 
en unión libre. 

Al publicar el texto, reflexionamos en la mesa de redac-
ción que era lógico que alguien encontrara cuanto antes a los 
mexicanos que cupieran en ese molde y les ofreciera incen-
tivos para volver a la escuela, algo básico –aprendimos de los 
datos– para no ingresar en las filas del crimen organizado. 

Hoy, a lo mejor, ese retrato hablado es distinto. Pero debiera 
haber un programa así, que consista en algo más que darles 
una “beca” con dinero público. 

Mientras el Estado no cache al vuelo a los futuros sicarios, 
los horrores que describe El Bart seguirán produciéndose y 
reproduciéndose.

Bitácora 
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

Foto: Especial

POR DAVID VICENTEÑO

david.vicenteno@gimm.com.mx

Un trabajador jubilado ob-
tuvo la primera suspensión 
provisional que se concede 
para que los recursos de su 
afore no sean transferidos al 
Fondo de Pensiones para el 
Bienestar, que entró en ope-
ración el pasado 1 de julio. 

El Juzgado Octavo de 
Distrito en Materia Admi-
nistrativa de la Ciudad de 
México, resolvió que las au-
toridades hacendarias re-
integren los recursos a la 
cuenta del Fondo de Ahorro 
para el Retiro (Afore), de ma-
nera inmediata. 

La demanda de amparo 
fue presentada por el des-
pacho Trusan & Roma Abo-
gados, en representación del 
quejoso. 

El Fondo de Pensiones 
para el Bienestar arrancó sus 
operaciones con un capital 
superior a los 44 mil millones 
de pesos, de los cuales 24 mil 
238 millones corresponden 
a recursos no reclamados de 

PENSIONES  

Dan amparo por 
traslado de afore 
UN JUBILADO 
recibió una 
suspensión 
provisional para 
que sus recursos 
no pasen al fondo 
recién creado por 
el gobierno

trabajadores jubilados de 70 
años o más. 

Otro monto, de 6 mil 135 
millones de pesos corres-
ponden a subcuentas del 
Instituto Nacional para la Vi-
vienda de los Trabajadores 
(Infonavit). 

El pasado 1 de julio, el 

Gobierno de México infor-
mó que se entregaron los 
primeros complementos del 
Fondo de Pensiones para el 
Bienestar a 249 jubilados del 
IMSS, que cotizaron al am-
paro de la Ley del Seguro So-
cial de 1997. 

Cabe recordar que ac-
tualmente el Fondo de Pen-
siones para el Bienestar 
cuenta con de 44 mil millo-
nes de pesos, de los cuales 
24 mil 238 millones fueron 
regresados por las afores y se 
relacionan a cuentas de tra-
bajadores que no han sido 
reclamadas y que sus titu-
lares son mayores a los 70 
años de edad.

Foto: Mateo Reyes

Foto: Cuartoscuro

Por parte del Infonavit, se reintegraron 6 mil 135 millones al 
Fondo de Pensiones para el Bienestar.

Nuria Fernández, titular 
del DIF Nacional.

Miguel Ángel Chico Herrera destacó que se debe construir un 
tribunal que sea próximo a los ciudadanos.

POR LETICIA ROBLES  

DE LA ROSA

leticia.robles@gimm.com.mx

Con el compromiso de tra-
bajar en apego a la ley y sin 
favoritismo alguno, los 28 
aspirantes a magistrados del 
Tribunal Federal de Justicia 
Administrativa (TFJA) com-
parecieron ante la Primera 
Comisión de la Comisión Per-
manente, donde el exsenador 
Miguel Ángel Chico Herrera, 
destacó que se debe construir 
un tribunal que sea cercano a 
los ciudadanos.

A pregunta expresa de la 
senadora Graciela Gaitán, 
del Partido Verde, sobre el 

Plantean tribunales 

cercanos a la gente

COMPARECENCIAS

compromiso con los derechos 
humanos, Chico Herrera dijo 
que “el 16 constitucional nos 
da toda la base jurídica para 
los procesos jurisdiccionales y 
el respeto al ciudadano.

“Es muy importarte poner 
énfasis en que la autoridad 
sólo puede realizar lo que la 
ley le permite y cualquier juz-
gador, cualquier magistrado 
que violente este precepto o 
violente el artículo 16 consti-
tucional, no merecería estar en 
tan importante cargfo”, dijo.

Quien fuera uno de los se-
nadores que en 2014 partici-
pó de la construcción de las 
reformas en materia de jus-
ticia del sexenio pasado, dijo 

que “ahora que estamos en un 
momento muy importante de 
cambios en el tema jurisdic-
cional, tenemos que hacer del 
Tribunal Federal de Justicia 
Administrativa un tribunal de 
avanzada, que sea accesible, 
como lo marca la Constitu-
ción, a toda la ciudadanía”.

El exlegislador federal 

coincidió con el resto de las y 
los aspirantes en que se debe 
fortalecer el tribunal, a través 
de la integración de las tecno-
logías de la información para 
que los casos que se reciban 
se atiendan de manera más 
ágil, reducir costos operati-
vos y hacer más eficiente a la 
institución.

Francisco Rosas
Coordinador Nacional

Oliver Flores
Coordinador Comunidad

Andrés Mendoza
Editor de Portada

Daniel González 
Coeditor VisualPRIMERA
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MIL MDP
tiene el Fondo de 
Pensiones para el 
Bienestar, 25 mil millones 
producto de afores.

POR FRANCISCO ROSAS

francisco.rosas@gimm.com.mx

Con el fin de reducir 
el rezago en la mate-
ria, el Sistema Nacional 
para el Desarrollo Inte-
gral de la Familia (SN-
DIF) entregó al Poder 
Judicial las claves de 
acceso a la plataforma 
digital del Registro Na-
cional de Obligaciones 
Alimentarias para que 
en caso de denuncias 
puedan rastrear a quie-
nes no cumplen con sus 
obligaciones.

Nuria Fernández, ti-
tular del DIF Nacional, 
explicó que una tercera 
parte de los hogares de 
este país tiene una cabe-
za femenina que no re-
cibe ningún apoyo.

El Registro Nacional 
es público, gratuito, di-
gital y nacional para que 
los tribunales puedan 
subir a la plataforma a 
morosos  y recabar in-
formación en todo el te-
rritorio mexicano sobre 
posibles denuncias.

Cierran 

pinza 

contra 

deudores

DIF-PODER JUDICIAL
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Avanza plan C

La presidenta de la Suprema Cor-
te, Norma Piña, hizo un llama-
do al diálogo al jefe del Ejecutivo, 
Andrés Manuel López Obrador, y 
su sucesora, Claudia Sheinbaum, 
para que escuchen su contrapro-
puesta, pues, dijo, si se aprueba la 
iniciativa de reforma judicial en 
los términos que fue presenta-
da traerá los mismos problemas 
que se buscan erradicar.

Durante la clausura del En-
cuentro Nacional para una 
Agenda de Seguridad y Justicia, 
celebrada en el Centro Cultural 
Tlatelolco, la ministra presiden-
ta indicó que se necesita de un 
Poder Judicial autónomo e in-
dependiente, ajeno a los vaive-
nes políticos, lo cual, señaló, es 
un requisito indispensable para 
la defensa de la democracia que 
tanto ha costado construir.

“La realidad es que la reforma 
no aborda el problema de raíz, 
por eso quiero aprovechar esta 
oportunidad para invitar al presi-
dente López Obrador y a la docto-
ra Claudia Sheinbaum a sumarse 
a este diálogo plural.

“Que nos abran la puerta pa-
ra que podamos compartirles 
los hallazgos de este encuentro 
nacional y analizar cómo afec-
ta la reforma no solo el futuro de 
la justicia, sino de todo nuestro 
país”, expresó Piña.

RUBÉN MOSSO 
CIUDAD DE MÉXICO

Piña toca la puerta a AMLO y 
Claudia para “diálogo plural”
Encuentro nacional. La reforma de López Obrador “no aborda el problema de raíz y, de forma irónica, 
sí provocará lo que se intenta erradicar”, considera la ministra, quien pide se escuche su propuesta

Insistió en que si la reforma 
judicial se aprueba en sus térmi-
nos no llegará la persona más ca-
pacitada al puesto ni la que pasó 
años preparándose, sino la más 
popular, “la que supo relacio-
narse bien con los grupos de po-
der; irónicamente es uno de los 
argumentos de esta reforma, es 
decir, se provocará lo que se in-
tenta erradicar”.

“Excelencia no está 
peleada con el voto”
Yasmín Esquivel, minis-
tra de la Corte, dijo estar de 
acuerdo con la posibilidad 
de eliminar el requisito de 
cinco años mínimos de ex-
periencia para participar 
en una eventual elección de 
jueces, ministros y magis-
trados, pero consideró ne-
cesario que los aspirantes 
tengan conocimiento en la 
rama. “La excelencia no 
está peleada con el voto 
popular, la complementa, 
y en ese sentido tendremos 
jueces de excelencia y una 
gran legitimidad social”, 
agregó durante una visita a 
Toluca, Estado de México.

Y ADEMÁS

La presidenta de la Corte en el Centro Cultural Tlatelolco. ARIANA PÉREZ

H
oy no parece que falten 85 días para que 
se acabe. Porque se va a acabar. Más allá 
de los que digan lo contrario. El Poder, 
con pe mayúscula, en este país no es tran-
sexenal. Podrá serlo para el caso específi-

co de este Presidente, su proyecto; incluso, su influen-

“Antes era antes, 
ahora es ahora”

CARLOS 
DÍAZ-BARRIGA

CRÓNICAS 
DEL ADIÓS

cia personal. Vía Zoom o vía WhatsApp. O por llamada 
o por carta amarrada a una paloma mensajera. Pero 
desde adentro de una finca tropical, sede única de su 
voluntario encierro.

Afuera de Palacio todo es igual y todo será 
igual. La estación del Metro que está en la es-
quina. Los plomeros afuera de Catedral que 
ya no están. Los vendedores de calcetines a 10 
pesos en Correo Mayor. Los dirigentes priistas 
o panistas sentados en su pequeña banqueta, 
con los pies colgando, voraces e insaciables.

Camina despacio al primer atril de la na-
ción, casi como si nada. La gira del fin de se-
mana, ruda. Mexicali; Pitiquito, en el Desierto 
de Sonora; Vícam, pueblo yaqui pegado a Gua-
ymas. No hace alarde. El rebote en los medios 
no corresponde a la intensidad de la gira y los 
encuentros. Largas distancias, sol a plomo, mucho 
sudor. Contraste con mañanera en lunes de quién es 
quién en los precios de los combustibles. Poca taqui-
lla por lo tanto. Hace su informe la directora de la Fi-

nanciera para el Bienestar. Y hay dos o tres emisarios 
que llevan mensajes ajenos o que ‘le ponen balones’. 
Algunos, con tejido fino; otros, burdos. El Presidente 
los cabecea todos. A propósito de la reforma al Poder 

Judicial, cuela la nota: “que se ajuste. Noso-
tros no queremos que se apruebe sin quitar 
una coma nuestra iniciativa. Si se va a mejo-
rar, adelante”.

Y, baja el balón. Por cierto, “se nos fue en 
la iniciativa que tienen que tener cinco años 
de experiencia los que puedan participar 
como jueces, magistrados, ministros”. Para 
que le quiten esa ‘coma’ con todo los cinco 
años, pues.

Desestima la patriótica delación de que la 
Corte vende en una tienda plumas y mascadas 
de la marca Pineda Covalin, que son encargos 

especiales a los diseñadores: “¿Cuánto pueden ganar 
vendiendo las corbatas? ¿Cómo se llama la marca? Pi-
neda Covalin, que son muy buenas; mexicana, ¿eh?, yo 
a veces me pongo, porque son diseños de mexicanos”. 

Los últimos

100 días
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El mandatario en su conferencia mañanera. CUARTOSCURO

EL ASALTO A LA RAZÓN

E l presidente López Obrador quiere un Po-
der Judicial tan “popular” que los juzga-
dores no requieran experiencia, sino sola-

mente licenciatura en Derecho.
“Se nos fue en la iniciativa que tienen que tener cinco 

años de experiencia los que puedan participar”, dijo ayer.
En su lógica, capacitación y experiencia son lo de 

menos, porque de tenerla, piensa, llegarían maleados:
 “Yo he estado en contra de eso y sin embargo se nos 

pasó, porque soy más partidario de que una mujer, un 
hombre que se titula como abogado sale con mucho en-
tusiasmo de hacer valer la ley: está lleno de frescura, de 
ideales, de llevar a la práctica la máxima de que al mar-
gen de la ley, nada y por encima de la ley nadie…”.

En su lógica, pues, cuidado con los experimentados:
“Cuando va pasando el tiempo —ya a los cinco años, ni 

hablemos porque antes, casi en todos los requisitos es-
tán 10 años de experiencia—, a los 10 años ya saben, pero 
bastante, ya perdieron la mística, la fueron dejando en el 
camino; ya aprendieron otras cosas que no se necesitan. 
Siempre dicen: ‘No, ¿y la experiencia?’ Pues si van a ser 
abogados titulados y si hace falta un curso especial, se lle-
va a cabo sobre la función específica de un juez”.

Tarea que imagina fácil:
“Qué, ¿es muy compleja la impartición de justicia 

cuando se actúa con rectitud y no por consigna, como sue-
le pasar? (…). Todo eso se puede hacer si hay voluntad…”.

Abomina la especialización.
Para documentar el pe-

simismo sobre la reforma 
que sus mayorías se apres-
tan a palomear, Claudia 
Sheinbaum lo secundó a 
medias pocas horas des-
pués, dejando entrever que 
no comparte lo prescindible 
de la experiencia:

“Hay que ver cómo se pue-
de mantener el tema de la carrera judicial, pero que se 
elijan a los jueces. Tampoco puede ser que tengan 10 
años de experiencia”, declaró.

“90 por ciento de honradez y 10 por ciento de expe-
riencia”, es la deplorable receta presidencial para los ser-
vidores públicos, pero la honradez también implica que 
si no tienes la experiencia no puedes ejercer el cargo.

Enfatizando la condicionante, cree que, “si hace fal-
ta”, los aspirantes pueden tomar “un curso especial so-
bre la función específica de un juez”.

Su dicho es un despropósito: algo así no se estudia 
en las universidades, únicamente en el Poder Judicial, 
donde se combina la academia con la práctica jurídica.

Los abogados recién titulados que ingresan al Poder 
Judicial empiezan cosiendo expedientes, para elaborar 
un proyecto de sentencia pueden pasar 10 años y siem-
pre un juzgador experimentado tiene que revisar y fre-
cuentemente corregir.

Si de medicina se tratara, una cosa es que al estu-
diante le enseñen cómo abrir el estómago y otra que le 
permitan abrirlo con el bisturí.

La teoría en el aula o la lectura de un libro no suplen 
la experiencia que el Presidente desdeña.

Es precisamente un “curso especial” sobre la fun-
ción de un juez lo que se aprende a lo largo de la carrera 
judicial… en las escuelas de Formación Judicial.

¿Ni eso saben en la Consejería Jurídica del 
Ejecutivo…? _

En la lógica del 
Presidente, la 

capacitación y 
la experiencia son lo 

de menos

¿Los ignorantes 
al Poder Judicial?

CARLOS 
MARÍN
cmarin@milenio.com
@CarlosMarin_soy

Reconoció que México lle-
va muchos años inmerso en una 
importante crisis de seguridad 
pública y justicia, aunque los in-
tegrantes del Poder Judicial son 
conscientes de ello y por eso asu-
men su responsabilidad.

Piña indicó que en dichos en-
cuentros nacionales se han inter-
cambiado experiencias para tra-
tar de solucionar los problemas 
más importantes.

En ese sentido, aseguró que 75 
por ciento de los participantes se 
interesa por temas relacionados 
con los derechos de las personas 
y de las víctimas, así como en la 
seguridad pública.

“Si queremos mejores políti-
cas públicas de seguridad y justi-
cia tenemos que concentrarnos 
en los derechos de las personas, 
particularmente de las víctimas, 
en los tribunales, su integración y 
su funcionamiento”, afirmó.

Por su parte, Óscar Cantón Ze-
tina, secretario de la Comisión 
de Puntos Constitucionales de la 
Cámara de Diputados, provocó 
la molestia de algunos asistentes 
al evento, al manifestar que el pa-
sado 2 de junio el pueblo votó por 
una reforma judicial.

Lo anterior propició que algu-
nos asistentes lo interrumpieran; 
sin embargo, el morenista asegu-
ró: “tengan la seguridad de que to-
das las voces serán escuchadas”, al 
tiempo que apuntó que “no es con 
gritos ni sombrerazos como se va a 
lograr una mejor República”.

A su vez, la presidenta de la 
Mesa Directiva de la Cámara de 
Diputados, Marcela Guerra, cele-
bró este tipo de encuentros, pero 
no abordó el tema de la reforma.

En tanto, la directora de la Facul-
tad de Derecho de la UNAM, Sonia 
Venegas, comentó que México vive 
un momento histórico, donde se ha 
puesto en la mesa de discusión cuál 
debe ser la ruta del ordenamiento 
jurídico y de disposiciones consti-
tucionales, pero primordialmente 
de la estructura y el funcionamien-
to del Poder Judicial. _
Con información de: Mario C. Rodríguez

Cuando habla de las adjudicaciones políticas de 
Banamex y Telmex a Roberto Hernández y Carlos 
Slim regala la frase con mensaje entre líneas con 
los atentos saludos a varios. Caben todos los va-
rios. “Voy a decirles algo que se atribuye a un diri-
gente yaqui y que es oportuno repetir: ‘antes como 
antes, ahora como ahora’”.

Manda abrazo a Pablo Gó-
mez y tunda a Latinus. “Le es-
taba dando un patatús”. A Pa-
blo Gómez. También. Habla 
muy poco de la gira. Cuenta so-
lo de su encuentro con los ya-
quis. Ofrece breve contexto de 
cuando Lázaro Cárdenas les 
reconoció sus tierras y de que 
Porfirio Díaz les declaró la guerra, matando co-
mo a 15 mil. Dio breve cuenta del Plan de Justicia 
con el que ya se les restituyeron en este gobier-
no 45 mil hectáreas. No lo dijo ayer, pero allá en 
Vícam ofreció regresar en la última semana de 

septiembre a entregarles las obras que no están 
listas: el acueducto, el distrito de riego, la univer-
sidad, las obras de vivienda y el hospital IMSS-
Bienestar. En ese momento todos sudaron. Más. 
Les subió a tope la presión. Arterial, sí.

En la salida los compañeros reporteros le in-
forman lo sucedido en la 
asamblea interna del PRI. 
Alito amarra su reelección, 
se declararon socialdemó-
cratas y el campechano se-
ñala a priistas del asesina-
to de Colosio. Habrá nuevo 
partido: el RIP. El presidente 
López Obrador, en silencio lo 
dice todo. Impactado, solo 

atina a rematar, “vámonos a desayunar”. No lo 
puede creer. Se trabajan chilaquiles especiales 
con cebolla morada. Tiene algo que celebrar. _

@diazbarriga1

“Si mejoran el plan 
de la 4T, adelante”

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador dijo estar abierto 
a que se le hagan cambios a la ini-
ciativa de reforma judicial con el 
objetivo de mejorarla. 

“No queremos que nuestra 
iniciativa se apruebe sin quitar 
una coma. Si se va a mejorar y a 
enriquecer, adelante”, apuntó 
en la mañanera.

Señaló que en la redacción de 
la reforma se le pasó quitar el can-
dado de cinco años de experien-
cia para los abogados que quieran 
participar en la elección de jueces, 
magistrados y ministros.

“Se nos fue que deben tener 
cinco años de experiencia los que 
puedan participar; yo estoy en 
contra de eso. Soy más partidario 
de que quien se titula como abo-
gado sale con mucho entusiasmo 
de hacer valer la ley”, comentó.

Apuntó que al tener más años 
de experiencia los jueces apren-
den “otras cosas” que no tienen 
que ver con la mera aplicación de 
la Constitución.

“Cuando va pasando el tiem-
po a los cinco años, ya no ha-
blemos de los 10, ya saben, pero 
bastante, ya perdieron la místi-
ca, la fueron quedando en el ca-
mino y aprendieron otras cosas 
que no se necesitan”, expresó. 

Asimismo, declaró que la re-
forma judicial generará impor-
tantes ahorros al eliminar “lujos 
innecesarios”.

Detalló que los trabajadores 
del Poder Judicial tienen presta-
ciones elevadas en las que exis-
te un fondo que destina hasta 
90 millones de pesos para com-
prar anteojos y recursos por 24 y 
26 millones para celebrar los días 
de la Madre y del Padre. 

Informó que para adquirir ves-
tuario, jueces, magistrados y mi-
nistros tienen hasta 235 millones 
de pesos para repartir, 900 mi-
llones para trasladarse a diario y 
otros 282 millones para escoltas. 

“Todo esto se va a revisar con 
la reforma; habrá ahorros im-
portantes, porque eso es dine-
ro del presupuesto público, del 
pueblo”, apuntó. _

R AFAEL LÓPEZ MÉNDEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Camina despacio 
al primer atril de la 

nación, casi como si 
nada; la gira del ?n de 

semana, ruda



IVÁN EVAIR SALDAÑA 

“La justicia está muy lejos de las 
personas”, pero la solución no es-
tá en “remover” a los juzgadores, 
declaró la ministra presidenta de 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), Norma Piña Her-
nández, al llamar al presidente An-
drés Manuel López Obrador y a la 
virtual mandataria electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, a que les “abran 
la puerta” para dialogar con ellos 
sobre la inminente reforma al Poder 
Judicial (PJ). 
Piña reconoció que se necesita 

una reforma, pero convocó al Ejecu-
tivo federal a que revise las conclu-
siones de los 14 foros del Encuentro 
Nacional por una Agenda de Seguri-
dad y Justicia, que clausuró ayer, en 
los que encontraron un diagnóstico 
real de las problemáticas que la ac-
tual iniciativa de reforma presiden-
cial no resolverá; contrariamente, 
afirmó que si se aprueba en sus 
términos habrá “retrocesos” en de-
rechos humanos y México entraría 
“en incertidumbre”. 
“La realidad es que la reforma 

no aborda el problema de raíz. Por 
eso, quiero aprovechar esta opor-
tunidad para invitar, tanto al pre-
sidente López Obrador, como a la 
virtual presidenta, la doctora Clau-
dia Sheinbaum, a sumarse a este 
diálogo plural, y a que nos abran la 
puerta para que podamos compar-
tirles los hallazgos de este Encuen-
tro Nacional y analizar así, cómo 
afecta la reforma no sólo el futuro 
de la justicia, sino de todo nuestro 
país”, manifestó en el Centro Cultu-
ral Universitario Tlatelolco. 
En los 14 foros, realizados desde 

marzo en distintos estados, partici-
paron 3 mil 500 personas. De ese 
total, 17.7 por ciento era de la socie-
dad civil; de la iniciativa privada 12.9 
por ciento; de la academia, 18.4, y 
del sector público, 50.9 por ciento. 
Tal como adelantó ayer La Jorna-

da, Piña manifestó que la mayoría 
expresó mucho interés por temas 

de acceso a la justicia y de seguri-
dad, que sobre la disciplina judicial, 
rendición de cuentas y calidad en la 
impartición de justicia. 
“El 75 por ciento de las y los parti-

cipantes se interesan por temas rela-
cionados con los derechos de las per-
sonas, las garantías de las víctimas y 
temas relacionados con la seguridad 
pública. Fíjense la independencia 
judicial, la carrera judicial y el fun-
cionamiento de los tribunales sólo 
llaman la atención de las personas 
juzgadoras, que representan 9 por 
ciento”, aseguró la ministra.
Los resultados, reconoció Piña, 

también dan una lectura de autocrí-
tica para las instituciones del Estado 
que deben garantizar la seguridad 
e impartición de justicia, pues las 

víctimas expresaron que deben to-
car más de 20 puertas y aun así sus 
casos siguen impunes. 
“Escuchamos de todos ellos una y 

otra vez: ‘que la justicia es distante, 
que la justicia es inhumana, que la 
justicia es una pesadilla’”, comentó.  
Sólo cuatro de sus 10 compañe-

ros ministros, Alberto Pérez Dayán, 
Juan Luis González Alcántara Ca-
rrancá, Loretta Ortiz y Javier Lay-
nez Pontisek, acompañaron a Piña 
en ese acto. 
También estuvieron representan-

tes de instituciones como el INAI, de 
organizaciones de jueces y magis-
trados, y legisladores como Óscar 
Cantón Zetina, secretario de la Co-
misión de Puntos Constitucionales 
de la Cámara de Diputados, la cual 
dictaminará la iniciativa. Al hablar, 
provocó abucheos de los presentes, 
pues aseguró que el 2 de junio la gen-
te votó por la reforma al PJF. 
“Habrá elección de ministros, de 

magistrados y de jueces por voto 
universal, secreto, directamente del 
pueblo, en casillas electorales. Eso 
ya no está en discusión”, destacó.

EMIR OLIVARES Y 

ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador se pronunció a favor 
de que como parte de la reforma 
al Poder Judicial se establezca 
que puedan llegar a los cargos 
personas sin experiencia en el 
área jurídica. 
A la par, aseguró que está de 

acuerdo en que se den ajustes a 
su iniciativa de reforma consti-
tucional a ese poder, a fin de en-
riquecerla.
“Nosotros no queremos que 

se apruebe sin quitar una coma 
a nuestra iniciativa. Si se va a me-
jorar, si se va a enriquecer, pues 
adelante. Por ejemplo, se nos fue 
en la iniciativa que tienen que 
tener cinco años de experiencia 
los que puedan participar como 
jueces, magistrados, ministros. 
Yo he estado en contra de eso y, 
sin embargo, se nos pasó.” 
El documento enviado el pa-

sado 5 de febrero al Congreso 
incluye la experiencia entre los 
requisitos, al asentar que para 
competir con el fin de ser juez o 
magistrado los aspirantes deben 
contar con “práctica profesional 
de cuando menos cinco años en 
un área jurídica afín a su candi-
datura”.
El mandatario aseguró que es 

partidario de la idea de que un 
recién egresado de derecho “sale 
con mucho entusiasmo de hacer 
valer la ley, está lleno de frescura, 
de ideales, de llevar a la práctica la 
máxima de que: ‘al margen de la 

ley, nada; y por encima de la ley, na-
die’”. Sin embargo, agregó, cuando 
al pasar de los años, “ya perdieron 
la mística, ya la fueron dejando en 
el camino, ya aprendieron otras 
cosas que no se necesitan”.
Criticó que en términos ge-

nerales se pida esa experiencia 
e incluso planteó que de ser ne-
cesario haya cursos especiales. 
“Si van a ser abogados titulados, 
y la escuela, pues. Y si hace falta 
un curso especial, se lleva a cabo 
sobre la función específica de un 
juez. ¿Qué, es muy compleja la 
impartición de justicia cuando 
se actúa con rectitud y no por 
consigna, como suele pasar?”

Urge prohibir 
los sabadazos

Insistió en que se debe dar el de-
bate sobre la reforma al Poder Ju-
dicial y se pronunció por que en 
la iniciativa se incluya también 
el que se prohíban los llamados 
sabadazos.
“Que se siga debatiendo, todo 

esto va a ayudar muchísimo, por-
que si no, entran los delincuentes 
(a la cárcel), y si tienen influen-
cias y dinero, salen, porque un 
juez lo decide, y ya háganle co-
mo quieran, pero está afuera. ¿Y 
qué hace la fiscalía? Presenta un 
recurso, por lo general resuelve 
ese recurso tres, seis meses, ha-
cen su labor los abogados en la 
fiscalía o en el nuevo juzgado y 
es un círculo vicioso. Y se trata a 
veces de delincuentes peligrosos 
que han eliminado a personas, 
que han causado la muerte de 
personas, y también de policías, 
de marinos, de soldados”. 
Agregó que en muchas oca-

siones los jueces o magistrados 
ordenan la salida de delincuentes 
los viernes por la tarde-noche, lo 
que debería prohibirse. “¿Cómo 
vamos a estar en estos tiempos 
todavía con los sabadazos?” 
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Recién egresados 
podrían ser jueces, 
propone el Presidente 

Norma Piña 
pide a AMLO 
y Sheinbaum 
diálogo sobre 
reforma al PJ

“SOLUCIÓN NO ES REMOVER A JUZGADORES”

La ministra sólo fue acompañada 
en un foro por 4 de sus 10 colegas // 
Los cambios van porque van, le 
responde morenista en ese acto

 La ministra presidenta de la 
Corte, Norma Piña, ofreció 
compartir los resultados de los 14 
foros del Encuentro Nacional por 
una Agenda de Seguridad y 
Justicia, que clausuró ayer. Foto 
Luis Castillo
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Becarios del 
Bienestar 
denuncian 
“saqueos” a 
sus cuentas

Mariana había imaginado tener su propia 
computadora, “para la carrera”; Ernesto 
se había ilusionado con aquel viaje a Gua-
dalajara, “para una competencia nacional 
de patinaje”; Miriam había planeado com-
prarse una muda de ropa, “para estrenar 
en la Universidad”… Pero sus cuentas en 
el Banco del Bienestar fueron saqueadas. 
Su dinero se esfumó.

Todos terminaron el bachillerato en el 
último año escolar y eran beneficiarios de 
la Beca Benito Juárez, para estudiantes de 
Educación Media Superior, la cual otorga 
mensualidades de 920 pesos.

Mariana, por ejemplo, tenía en su 
cuenta 15 mil 950 pesos. “No se preocu-
pen por dinero, podré pagar la compu con 
el ahorro”, le había dicho a sus padres. Pe-
ro le dejaron 46 pesos. De acuerdo con el 
registro bancario, entre el 20 y el 21 de 
mayo le hicieron tres retiros: dos por 3 
mil 430 pesos y uno por 9 mil 30 pesos. 
El sobre con su NIP y tarjeta está intacto. 
Ni siquiera la había despegado del papel.

“Me la he pasado llorando, porque no 
todos tenemos para comprar lo que ne-
cesitamos. ¿Cómo puede desaparecer el 
dinero de un banco, cómo pueden tener 

nuestros datos, usarlos así y dejarnos sin 
nada?”, reprochó entre sollozos la joven 
de 18 años.

La mayoría de los afectados son de es-
casos recursos…

Un caso llevó a otro: decenas, cientos. Los 
testimonios se multiplicaron hasta quedar 
al descubierto los numerosos casos de jó-
venes que no saben cómo desapareció el 
dinero que ahorraban en las cuentas del 
bienestar.

Los padres y alumnos se han organiza-
do en grupos, algunos por escuela, otros 
por iniciativa de un padre o madre; gru-
pos de 40, 50, 100 o más integrantes. El 
despojo es hasta ahora incuantificable.

La gravedad del caso ha escalado por 
burocracia o indiferencia de las autorida-
des involucradas: el Banco del Bienestar, 
cuyo director es Víctor Manuel Lamoyi; 
la Coordinación Nacional de Becas para 
el Bienestar -dependiente de la SEP-, di-
rigida por Abraham Vázquez Piceno; la 
Comisión Nacional para la Defensa de los 
Usuarios de Servicios Financieros (Con-
dusef), presidida por Óscar Rosado Jimé-
nez; y hasta el Banco Nacional de México 
(Banamex), porque en el 99 por ciento de 
caos los retiros ilegales se realizaron des-
de su red de cajeros.

Crónica compartió con estas dependen-
cias los hallazgos de la investigación, pe-
ro la respuesta fue silencio y desdén. “Es-
tamos concentrados ahora en una nueva 

dispersión de recursos”, señaló el Banco 
del Bienestar, así que el análisis de los ca-
sos que le fueron denunciados quedará 
para después.

“¿Para qué presumen la entrega de más 
dinero?, ¿también se lo robarán?, ¿quién, 
dentro del Banco, está facilitando esto? Si-
guen como si nada hubiera pasado, cuan-
do debería ser un escándalo, por el monto 
y el número de afectados”, expresó a este 
diario Sandra José, mamá de María Paola 
Morales José, recién egresada de la Prepa-
ratoria 2 de la UNAM, a quien le sustra-
jeron más de 9 mil pesos el pasado 31 de 
mayo, dejándola sólo con 53 pesos.

“Presentamos una solicitud de aclara-
ción en el Banco del Bienestar, pero con-
cluyeron que era improcedente, porque 
sólo mi hija tenía el plástico y el NIP y 
sus tarjetas, dijeron, son infalsificables y 
no se pueden clonar, ya ni la burla per-
donan. Hasta nos acusaron de autorobo. 
Mi hija me contó que, cuando los citaron 
en un deportivo de Iztapalapa para firmar 
contrato, le dijeron que no cambiaran el 
NIP. Ya desde entonces tramaban algo. 

Un caso llevó a otro. Los testimonios de los jóvenes 
comenzaron a multiplicarse hasta quedar al 
descubierto que son numerosos jóvenes quienes 
alegan que sufrieron la extracción de fondos 
provenientes de los apoyos sociales durante la 4T, 
lo que cruza por clonación de tarjetas y robo de 
información personal y bancaria

Daniel Blancas Madrigal
(Primera parte)

Frustración
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Los mismos que dan son los que quitan. 
Ella quería comprarse una tableta para la 
carrera”.

Este reportero se perdió entre un mar de 
papeles y lamentos. Solicitudes de ayuda, 
llamadas, correos. Listas aquí y allá: de 
todas las prepas de la UNAM y Colegios 
de Bachilleres. Quejas y denuncias en las 
instancias posibles y, siempre, negativas. 
En una semana de investigación se cono-
cieron algo más de 200 casos, aunque por 
la ebullición de historias el alcance podría 
ser mayúsculo.

En la mayoría de estos casos las fa-
milias presentaron quejas ante el Banco 
del Bienestar, donde falta un protocolo 
de atención, así como nula capacitación: 
versiones encontradas de empleados y 
funcionarios. Al final, la postura institu-
cional siempre fue la misma: “Al realizar 
el análisis correspondiente de los movi-
mientos reclamados, se determinó su im-
procedencia, debido a que en la operación 
hubo presencia de tarjeta de débito en el 
cajero automático, el tecleo correcto del 
NIP autorizado, el cual es de único cono-
cimiento del cliente, así como la entrega 
de efectivo”.

Este argumento también fue utilizado 
por Condusef para archivar los expedien-
tes y proponer, acaso, el inicio de un pro-
cedimiento conciliatorio con el Banco.

Cada chico narró su propio desencan-
to, cada cual con sus peculiaridades. Sin 
embargo, de entre los testimonios, fue po-
sible rescatar hilos coincidentes del modo 

de operación: los montos hurtados fluc-
tuaron entre 2 mil y 16 pesos; todas las 
víctimas cursaban el último año de ba-
chillerato; en un gran porcentaje, los re-
tiros se realizaron desde cajeros ubicados 
en municipios del Edomex, aledaños a la 
CDMX, en el periodo de marzo a junio de 
este año (casi todos de Banamex). La re-
acción inicial del Banco del Bienestar fue 
culpar al estudiante o a algún familiar. Y 
hasta ahora…

Algunos papás, pero en especial mamás, 
se convirtieron en líderes de grupo, por-
que no se conformaron con el rechazo 
del Banco y tocaron más puertas. Hubo 
quien incluso acudió a la oficina de aten-

ción ciudadana de la Presidencia, pero 
nada pasó.

Doña Araceli Gómez, mamá de Emi-
liano Nieto Gómez —a quien le desapa-
recieron 7 mil 400 pesos el 24 de abril— 
organizó los datos de casi 40 desfalca-
dos, cuya suma del robo supera los 250 
mil pesos. Insistió con correos a la fan-
tasmal Unidad de Atención Especializa-
da del Banco del Bienestar y a la Coor-
dinación Nacional de Becas. “Los afec-
tados son jóvenes que dependen de es-
tas becas para su educación y desarrollo 
académico. Es crucial abordar el pro-
blema de manera urgente. Al presentar 
quejas ante el Banco del Bienestar he-
mos sido informados de que Banamex 
no proporciona información sobre las 

transacciones”, escribió al coordinador 
Abraham Vázquez.

Recibió al fin una respuesta firmada 
por una funcionaria de nombre Sacni-
té Rodríguez Hernández, quien le soli-
citó un listado con los datos personales 
y escolares de los perjudicados. Fue un 
trabajo arduo, pero logró completar la 
información.

Todo quedó en un mensaje de la Coor-
dinación: “Agradecemos el envío de la 
base de datos. Estamos en comunicación 
con el Banco del Bienestar para identifi-
car la situación de los retiros. En cuento 
tengamos información, nosotros o el ban-
co se pondrá en contacto con ustedes”.

También se presentó de manera direc-
ta a la Unidad de Atención a Usuarios de 
Condusef del Centro Histórico. “No pode-
mos hacer nada. Lo mejor es que se jun-
ten, contraten un buen abogado y presen-
ten una demanda contra el Banco, pero 
ya a nivel judicial”, le sugirieron ahí.

“Le están robando todos los datos de 
becarios, el Banco se lava las manos y 
todavía culpa a los chicos: ‘es tu proble-
ma, no tuviste cuidado’, y los ladrones si-
guen dentro. Dicen que por ley tienen 90 
días para investigar, pero a las pocas se-
manas concluyen la improcedencia: ‘Ba-
namex está negando la sábana del caje-
ro’, y mandan a Condusef. Predomina 
el mal trato y la indiferencia”, describió 
doña Araceli, “¿cómo es posible que su 
base de datos esté tan expuesta, a mer-
ced de criminales?, ¿cómo es posible que 
no puedan resguardar información sen-
sible? No tienen control de nada. El del 
Bienestar no es un banco, al menos no es 
un banco serio”.

Ernesto Navarrete Sánchez encontró 
en su cuenta sólo 87 pesos. Los 9 mil para 
su anhelada competencia de patinaje en 
Jalisco, como representante del Estado 
de México, desaparecieron. “El presiden-
te había dicho que era un banco seguro, 
y hasta podíamos meter ahí los ahorros. 
Imagínese. Hay quienes no tenemos para 
todos los gastos y era una ayuda. Hasta 
mandé mensaje a la senadora Citlali, me 
pidió el número de folio, pero no más”, 
comentó su mamá, María Eugenia Sán-
chez. “Me siento frustrado, triste, porque 
mis planes se vinieron abajo”, dijo él.

A Daniela Reyes le robaron más de 5 
mil pesos. Fue el 1 de junio, un día an-
tes de las elecciones. Había decidido aho-
rrarlos para compras personales, pero la 
dejaron en ceros. “Presentamos la que-
ja y nos dijeron que (resuelven) en seis 
meses, puras vueltas de un lado a otro”, 
aseguró su mamá, doña Eugenia Peña.

“Ahí anda mi hija tristeando, cabiz-
baja. Ya le dije que levante la cara, que 
la vida es tropezar y seguir.  Seguiremos 
peleando para que se castigue a los res-
ponsables y al menos sirva de alerta para 
otros estudiantes, que se pongan y listos 
y no se dejen robar”….



 SOLICITA DIÁLOGO A 
 SHEINBAUM Y AMLO

NORMA PIÑA ADVIERTE DE UN RETROCESO 
 EN PROTECCIÓN DE DERECHOS HUMANOS
 Y CUESTIONA ELECCIÓN: LLEGARÁ EL MÁS
POPULAR, NO EL MÁS CAPAZ, ASEGURA  

#PARAREFORMAJUDICIAL

La ministra presidenta de la 
Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), Norma Piña 
Hernández, pidió al presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
y a la virtual presidenta, Clau-
dia Sheinbaum Pardo, abrir 
las puertas al diálogo para 
presentar propuestas  sobre 
la reforma judicial.

Aseguró que la iniciativa 
presidencial para reformar al 
Poder Judicial no resuelve el 
problema de raíz y pone en 
riesgo la impartición de justicia. 

Tras 14 encuentros nacio-
nales realizados en los últimos 
cinco meses en todo el país, 
ayer la presidenta de la Corte 
encabezó el último Encuentro 
Nacional para una Agenda de 
Seguridad y Justicia, con pro-
puestas en la materia y donde 
hizo un llamado contundente 
a tener un diálogo que ponga 
en el centro las necesidades de 
las víctimas y que se centre en 
las necesidades de los usuarios 
del sistema de justicia. 

“La realidad es que la re-
forma (judicial) no aborda 
el problema de raíz, por eso 
aprovecho esta oportunidad 
para invitar, tanto al presi-
dente López Obrador, como 
a la virtual presidenta Claudia 
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Sheinbaum, a sumarse a este 
diálogo plural y a que nos abran 
la puerta para que podamos 
compartirles los hallazgos 
de este encuentro nacional y 
analizar así, cómo afecta la 
reforma, no sólo el futuro de 
la justicia, sino del país”, dijo.  

La ministra Piña Hernández 
pidió al gobierno federal y al 
Legislativo no caer en la salida 
fácil, ni empezar de cero como 
apuestas a una reforma judi-

cial, pues advirtió que habrá 
un retroceso en la protección 
de los derechos humanos, po-
niendo en riesgo la impartición 
de justicia en nuestro país. 

Incluso, cuestionó la via-
bilidad de la elección por voto 
popular de jueces, ministros y 
magistrados, como lo propone 
la reforma del Presidente. 

“Si la reforma judicial se 
aprueba en sus términos, ya 
no llegará la persona más ca-
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HALLAZGOS 1 32 4 5 Las personas descon-

fían de las autoridades, 
concluye diagnóstico.

 Nuestra comunicación 
con las personas ha 
sido ineficaz, dice Piña.

 La capacidad de 
investigación criminal 
está rebasada, afirma.

 Hay altos índices de 
delitos que hace impo-
sible dar respuestas.

 Es un sistema de 
justicia basado en la 
desconfianza, afirman.

NORMA PIÑA 
HERNÁNDEZ
PRESIDENTA  

DE LA CORTE

AL PLANTEARSE 
UNA REFORMA 
DE TAL TRAS-
CENDENCIA, DE-
BE SER FRUTO 
DE UN DIAGNÓS-
TICO BASADO EN 
INFORMACIÓN 
REAL’.

DICE QUE PROBLE-
MA EN PJF ESTÁ 

EN DERECHOS DE 
LAS VÍCTIMAS.

75%

pacitada al puesto, no llegará la 
persona que pasó años estu-
diando, si no la más popular”.

Desde otro foro, en el Esta-
do de México, la ministra Yas-
mín Esquivel conminó a dejar 
atrás posturas personales y 
buscar puntos de encuentro 
rumbo a la reforma judicial.

 La ministra afirmó que lo 
que está en juego es la reforma 
judicial más importante en la 
historia del país, por lo que es 
momento de hacer a un lado 
los enconos personales y dar 
paso a una transformación que 
fortalezca al Poder Judicial.

AMLO AVALA CAMBIOS 
Por la mañana, el presidente 
López Obrador abrió la puerta 
a que haya cambios a la refor-
ma al Poder Judicial, y recono-
ció que "se nos fue" el punto 
en la iniciativa del requisito 
de que los jueces deban tener 
cinco años de experiencia.

“Nosotros no queremos 
que se apruebe, sin quitar una 
coma, nuestra iniciativa, si se 
va mejorar, enriquecer, pues 
adelante", dijo. 

 La presidenta de la Corte, Norma Piña, clausuró los trabajos del Encuentro Nacional para una Agenda de Seguridad y Justicia. FORO NACIONAL
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OTRO TRÁILER CON MIGRANTES SE ACCIDENTA. Al menos 14 indocu-
mentados, presuntamente de origen guatemalteco, resultaron lesionados, 
luego de que el tractocamión donde viajaban escondidos en la caja refrige-
rada, se accidentó la tarde de ayer en los límites de Sonora y Sinaloa, antes 
de llegar al municipio de Navojoa. Así lo conArmó la dirección de Protección 
Civil de Sonora en sus redes sociales, donde precisó que el percance ocurrió 

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001
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AGENDA NACIONAL

Fuertes lluvias dejan 
afectaciones en Zapopan
EL MUNICIPIO ubicado en el estado de Jalisco fue el más 
afectado del Área Metropolitana de Guadalajara, tras ser azo-
tado por la precipitación que causó daños severos, entre ellos 
el desplome de una barda de un gimnasio en un centro comer-
cial e inundaciones que afectaron las principales vialidades.

México

LA DIPUTADA federal 
priista, Melissa Vargas 
Camacho, hizo un llamado 
a sus correligionarios y a los 
detractores internos del 
partido a no tener miedo a 
la reelección en el proceso 
para deAnir a la nueva 
dirigencia nacional del Re-
volucionario Institucional, 
siempre y cuando sean las 
mejores opciones.

Dijo que quienes se 
oponen a la relección 
de Alejandro Moreno, 
presidente nacional del 
PRI, deberían postular-
se para competir, “que 
presenten su propuesta, va 

a haber una convocatoria 
abierta, seguramente, para 
competir y pues que gane 
el mejor”. 

Advirtió en entrevista 
que se avecina una etapa 
profunda de reRexión y de 
análisis para el PRI, luego 
de que en la pasada XXIV 
Asamblea Nacional del 
tricolor se aprobaron re-
formas a los estatutos que 
posibilitan la reelección de 
los dirigentes nacionales 
hasta en tres periodos con-
secutivos de cuatro años. 

“Yo no tengo miedo a la 
reelección, la reelección no 
es mala, siempre y cuando 

quienes encabecen sean 
las mejores opciones, pues 
vamos a la competencia”, 
comentó Vargas Camacho.

Abundó que “yo le ten-
go miedo a los políticos que 
no están dispuestos a salir 
a luchar, que no se quieren 
ensuciar los zapatos, a los 
que no quieren ser una real 
oposición, a esos sí”.

Por ello, destacó que 
es bienvenida la compe-
tencia, “pues viene un 
proceso interno para elegir 
dirigencia, entonces que se 
postulen los mejores”.

Sergio Ramírez

AFÍN A ALITO PIDE NO TEMER A LA REELECCIÓN

DULCE MARÍA SAURI en la Cámara de Diputados, en imagen de archivo.

| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

L
a expresidenta del PRI, Dulce 
María Sauri, crítica de la posible 
reelección de Alejandro Moreno, 
consideró que la razón “real” de 

que éste busca quedarse por hasta ocho 
años más en la dirigencia nacional parti-
dista ronda el lado de los recursos econó-
micos, al manejar prerrogativas que esti-
mó en cinco mil millones de pesos en los 
próximos tres años.

“Estamos hablando que aún con esta 
disminución severa de la votación del PRI 
con las reglas actuales, el PRI va a recibir 
un financiamiento público importante. 
Con los cálculos actuales, sin meterme al 
detalle, posiblemente los próximos tres 
años vaya a recibir alrededor de cinco mil 
millones de pesos (…) Parece ser que es lo 
único que explica ese interés desmedido, 
desbocado, de quedarse en la presiden-
cia”, señaló en entrevista radiofónica.

El domingo pasado, la Asamblea 
Nacional Ordinaria del PRI aprobó una 
reforma al artículo 178 de los estatutos 
priistas, que abre la puerta a la reelección 
de la dirigencia nacional de ese partido 
hasta por dos periodos consecutivos de 
cuatro años cada uno.

Al respecto, Sauri Riancho anunció 
que habrá impugnación de este resoluti-
vo, luego de que “no se dio el milagro de la 
reacción de la mayoría frente a la amenaza 
inminente del declive Wnal del PRI”.

Aseguró a La Razón que ella acompa-
ñará dicho recurso legal, primero ante el 
Instituto Nacional Electoral (INE) y en 
segunda instancia ante la Sala Superior 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), además de otra 
impugnación política, dentro de su propio 
partido, “y también en la propia sociedad 
interesada en el futuro del PRI”.

Sauri: Recursos, único interés de dirigir al PRI

Críticos de Alejandro Moreno
prevén que manejará 5 mil mdp
LA EXLEGISLADORA advierte que el Anal 
del tricolor “puede tocar la puerta” en 2027; 
caliAca asamblea del domingo como de “du-
dosa legalidad”; acusa violación a los estatutos

Advirtió que el Wnal del PRI “puede to-
car la puerta” en el 2027, indudablemente. 
“No podemos decir que no nos va a pasar 
lo del PRD; el PRD tuvo un porcentaje pa-
recido al nuestro: menos del 10 por ciento 
en 2018; tuvo la mitad, cinco por ciento, 
en 2021, y fracasó rotundamente en el 24”, 
acentuó en la entrevista de radio.

En la conversación con La Razón, ex-
puso que “primero se tiene que realizar la 
impugnación legal ante el INE, que es el 
que debe recibir las reformas a los docu-
mentos básicos del partido y dar constitu-
cionalidad”.

Explicó que después de que se realice 
esta impugnación, se presentará otra en 

la Sala Superior del Tribunal Electoral, y 
recordó que este camino ya lo han reco-
rrido “quienes nos opusimos a la prórroga 
de la dirigencia en diciembre del 2022. 
Nosotros seguimos ese camino legal y lo 
volveremos a seguir”, advirtió.

“Vamos a buscar que la asamblea (del 
domingo pasado), que fue convocada 
durante el periodo electoral, sea declara-
da inválida, toda la asamblea, y dentro de 
ésta, desde luego, estas reformas estatuta-
rias”, explicó.

A la militancia priista descontenta con 
la posible reelección de Alejandro More-
no, Dulce María Sauri Riancho le dijo que 
“hay un partido mucho más grande que 

la actual dirigencia. Sostuvo que las re-
formas a los estatutos fueron aprobadas 
en una asamblea de “dudosa legalidad” 
y transformaron los “cuatro documentos 
básicos del PRI”, entre ellos “violando uno 
de los estatutos fundamentales: el de la no 
reelección”.

La priista subrayó que este domingo 
los cuatro documentos básicos del PRI 
fueron “sobrepasados”, en especial “el es-
tatuto 178, el que contenía la prohibición 
expresa de reelección”, y señaló que esto 
abre la posibilidad para que Alejandro Mo-
reno “pueda permanecer en el poder por 
dos periodos más: estamos hablando de 
más de 13 años” en la dirigencia, sumando 
los cinco años que ya ha cumplido desde 
que fue electo en el 2019, aseguró.

CaliWcó éstas acciones de “serias y gra-
ves”, pues “esta es una dirigencia, la de 
Alejandro Moreno, que se ha caracteriza-
do por la exclusión y desconcentración de 
decisiones, además de irresponsabilidad 
del presidente del Comité Nacional, que 
ha dado muy malos resultados electora-
les a lo largo de su administración, que ha 
durado cinco años y todavía se pretende 
quedar por un tiempo prolongado”.

La priista con varias décadas de mili-
tancia señaló que este instituto político 
“nació para apoyar al Estado de la revo-
lución, y esta revolución social se hizo 
bajo el principio del “sufragio efectivo, no 
reelección”, por lo que dijo que se podría 
considerar a la reelección como “la razón 
de la revolución en contra del presidente 
PorWrio Díaz. Por eso es tan importante el 
principio de no reelección”.

Durante el domingo y lunes, Alejandro 
Moreno Cárdenas llamó “esquiroles” y “cí-
nicos” al grupo del que forma parte Dulce 
María Sauri, ante lo cual ella contestó con 
una frase popular porque “es más fácil: 
‘botellita de jerez, todo lo que digas será 
al revés’”.

Dijo a la militancia que “aún queda 
mucho partido, a pesar de estos tiempos 
tan oscuros que está viviendo el PRI”, y 
aseguró que esto “va a cambiar si abando-
namos el silencio, levantamos la cabeza y 
dejamos atrás la sumisión. Mientras haya 
registro, hay esperanza”, recalcó.

EL PRI va 
a recibir un 

Ananciamiento 
público importante 
(…) posiblemente 
los próximos tres 
años vaya a recibir 
alrededor de cinco 
mil millones de pesos 
(…) Parece ser que es 
lo único que explica 
ese interés desme-
dido, desbocado, 
de quedarse en la 
presidencia”

DULCE MARÍA 
SAURI
Expresidenta del PRI

HACE UN AÑO, los sena-
dores Miguel Osorio Chong, 
Claudia Ruiz Massieu, Eruviel 
Ávila y Nuvia Mayorga re-
nunciaron al PRI, tras señalar 
diferencias con Alito Moreno.

DESDE 2022, Alejandro 
Moreno impulsó la aproba-
ción, en el CPN del tricolor, 
de cambios a los estatutos 
que le permitirían ampliar el 
periodo de su dirigencia.
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en el kilómetro 85 de la carretera México-Nogales, entre los ejidos Lucio Blan-
co y Sarabia, cuando al pasar sobre un puente la pesada unidad impactó con 
la estructura volcando sobre el camellón. Sin reportar personas fallecidas, la 
institución explicó que de los 14 lesionados, dos de ellos fueron trasladados a 
hospitales de Ahome, Sinaloa, mientras que al resto los llevaron las unidades 
de emergencia a Navojoa, Sonora, para su atención.
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GUSTAVO A. MADERO

EL ALCALDE ELECTO, 
JANECARLO LOZANO, proyecta 
cambios de uso de suelo que 

hagan viables nuevos hoteles y 
restaurantes

POR GEORGINA OLSON

georgina.olson@gimm.com.mx

J
anecarlo Lozano, al-
calde electo de Gus-
tavo A. Madero, tiene 
tres prioridades para 
su próximo gobierno: 
modernizar la Calzada 
de Guadalupe, una es-
trategia de seguridad 

basada en el Centro de In-
teligencia Escudo GAM y 
triplicar el número de po-
licías, además de otorgar 
la Beca Violeta a 40 mil 
mujeres.

Sobre la principal vía 
que comunica con La Vi-
lla, su objetivo es “convertir 
el perímetro de la Basíli-
ca de Guadalupe en uno 
de los más modernos de la 
ciudad, pues estamos ha-
blando del segundo centro 
de peregrinaje más impor-
tante del mundo después 
de San Pedro, en Roma, y 
creemos que requiere una 
gran inversión por par-
te del gobierno de la ciu-
dad y el gobierno federal”, 
adelantó en entrevista con 
Excélsior.

La idea es “tener el co-
rredor con los mejores 
espacios: hoteles y res-
taurantes, creando in-
fraestructura vial (...) En el 
corredor que se conoce 
como el Paseo Papal, que 
corre todo Calzada de Gua-
dalupe, para convertirlo en 
una de las avenidas más 
modernas, junto con el go-
bierno de la ciudad”.

Ello implica “cambiar el 
uso del suelo para que de-
sarrollemos la zona centro 
y convertirlo en un cen-
tro histórico de Gustavo A. 
Madero”.

De los recursos nece-
sarios para un proyecto  de 
tal envergadura, el alcalde 
electo detalla que la GAM 
es la segunda alcaldía con 
el presupuesto más grande 
de la ciudad, “y hoy la gen-
te tiene que saberlo: son 
prácticamente cinco mil 
600 millones de pesos, y 
para eso llegamos: para efi-
cientar y administrar bien”.

También revela que “la 
doctora (Claudia) Shein-
baum (virtual Presidenta 
electa) platicó de este pro-
grama con el rector de la 
Basílica, monseñor Efraín 
(Hernández Díaz) cuando 
vino a entregarle una rosa 
de plata que fue bendeci-
da por el papa Francisco (…) 
Y se pudo platicar de este 
programa muy rápido, pero 
ya se platicó (...), entonces 
nos toca presentarlo, po-
nerlo en la mesa y que sea 
parte del futuro de la GAM”.

SEGURIDAD

Lozano reconoce que la 

posibilidad de reabrir un 
refugio para mujeres víc-
timas de violencia y sus 
hijos, que existió hace mu-
chos años en la alcaldía: 
“Buscaremos la forma de 
reactivarlo, de reacondi-
cionar y de que tengamos 
en GAM este espacio del 
que hoy carecemos”.

También ha decidido 
crear la Beca Violeta, pues 
expresó que actualmen-
te  existen  a nivel federal 
y local apoyos para adul-
tos mayores, para jóve-
nes, pero no uno específico 
para mujeres, “y hoy GAM 
tiene recursos, así que va-
mos a entregar nuestros 
propios apoyos a las ma-
derenses. Será la Beca Vio-
leta que vamos a empezar 
a entregar a partir del pri-
mero de octubre; estamos 
esperando que nos alcan-
ce para más de 40 mil mu-
jeres (...). Sería un apoyo de 
aproximadamente mil 800 
pesos bimestrales”.

AMBULANTES

Gustavo A. Madero tiene 
gran cantidad de ambu-
lantes en la zona de la Ba-
sílica de Guadalupe, en las 
zonas de hospitales y otras, 
por ello Lozano tiene pen-
sado cambiar radicalmente 
la forma en que la alcaldía 
ha manejado el tema.

“El problema crece en 
casa, porque estos comer-
ciantes se instalan en la vía 
pública al amparo de la au-
toridad, se instalan porque 
le pagan a alguien, alguien 
pasa con la charola, enton-
ces el problema es adentro 
(de la alcaldía)”, comparte.

Recordó que durante su 
campaña se comprometió 
a “eliminar a los supervi-
sores de vía pública a par-
tir del 1 de octubre, porque 
ellos han sido parte de este 
cáncer social, de este pro-
blema de corrupción que 
tenemos en la GAM”.

Insistió en que va “a lim-
piar la casa antes de salir a 
ponerme de acuerdo con 
las organizaciones (de am-
bulantes), pues para alinear 
a los comerciantes primero 
tengo que poner orden en 
la casa (...).

“Eliminar estas prác-
ticas, si es que existía esa 
caja chica o no, permitida o 
no por los alcaldes, no va a 
estar permitida en esta ad-
ministración, no va a haber 
cajas chicas, no va a haber 
ningún acuerdo ilegal y en-
tonces eso nos va a dar toda 
la autoridad moral para sa-
lir a ordenar la vía pública; 
va a haber mucho orden, 
pero también respetando 
el derecho al autoempleo, 
eso te lo puedo garantizar”, 
concluye.

GAM es una alcaldía de 
“muchos retos, muchos 
contrastes y una alcal-
día que también, hay que 
aceptarlo, tiene muchos 
problemas: 67% de la gen-
te nos pide atender el tema 
de la seguridad en una en-
cuesta que se hizo el mes 
pasado”.

Para atenderlo, Lozano 
creará el primer Centro de 
Inteligencia de la GAM.

“Lo hemos denomina-
do Centro de Inteligen-
cia Escudo GAM. Es desde 
donde vamos a monito-
rear las 24 horas y vamos 
a cuidar la Gustavo A. Ma-
dero para prevenir los deli-
tos; ése es el compromiso”, 
asegura.

Su visión es tener una 
policía auxiliar que pase 
de mil a tres mil elemen-
tos, mejor organizada y 

capacitada.
Para ello dividirán la 

demarcación en ocho sec-
tores para los patrullajes, 
“para que podamos aten-
der los delitos de mane-
ra inmediata y cada sector 
estará compuesto de 20 
colonias”.

Además van a instalar 
12 mil cámaras de segu-
ridad. “Significa que nos 
convertiríamos en la alcal-
día más videovigilada de 
América Latina”.

También edificará 100 
senderos seguros. “No so-
lamente significa ir a po-
ner luminarias (...), tiene 
que estar complementado 
con cámaras de seguridad, 
con tótems violetas  de se-
guridad, para que la gente 
y las mujeres puedan ca-
minar seguras, y en caso 
de necesidad puedan co-
nectarse rápido mediante 
videovigilancia con el po-
licía que está en el Centro 
de Inteligencia”.

Habrá además una po-
licía violeta integrada por 
300 mujeres calificadas.  
“En los primeros 100 días 
de nuestro gobierno la va-
mos a crear y servirá para 
acudir inmediatamen-
te a aquel lugar donde se 
esté desarrollando o pue-
da desarrollarse algún tipo 
de delito en contra de una 
mujer”, promete.

Además considera la 

Hay que aceptarlo, la 
GAM tiene muchos 
problemas: 67% de la 
gente nos pide atender 
el tema de la seguridad 
en una encuesta que se 
hizo el mes pasado.”

JANECARLO LOZANO 
ALCALDE ELECTO DE GAM

Escenas explícitas 
fueron grabadas en 
un vagón y andenes 
del Sistema de 
Transporte Colectivo

POR JONÁS LÓPEZ

jonas.lopez@gimm.com.mx

Un convoy y andenes del 
Metro fueron utilizados para 
grabar contenido porno-
gráfico que luego fue dis-
tribuido en redes sociales el 
domingo pasado y ayer se 
hizo viral, manteniéndose 
como la principal tendencia 
en México en X.

Al respecto, el Siste-
ma de Transporte 
Colectivo (STC) 
dio a conocer 
que reforzará 
la vigilancia y 
los rondines 
en t renes , 
principal-
mente en ho-
rario nocturno, 
con la finalidad 
de inhibir cualquier 
anomalía.

Además, indicó que res-
peta la libertad de expre-
sión, pero reprueba que se 
usen las instalaciones públi-
cas para generar populari-
dad en cuentas privadas de 
redes sociales.

El STC también presumió 
que además de tres actores 
y quien los filmó, el resto 
de ocupantes de un vagón 
en donde desarrollan 
actos sexuales no 
s on  pa sa j e -
ros, sino parte 
de la misma 
acción.

“Se ha de-
tectado que 
los  v ideos 
en referen-
cia forman par-
te de cuentas de 
particulares, en las que 
se promueve este tipo de 
acciones e incluso existe la 
presunción de que quienes 
aparecen en las imágenes 
no son usuarios habituales, 
sino personas que de forma 
consensuada actúan para la 
grabación”, indicó en una fi-
cha informativa.

Sin embargo, las auto-
ridades del Metro tampoco 
impidieron que Luna Bella, 
quien comercializa conte-
nidos a través de platafor-
mas digitales y protagoniza 
el video sexual, fuera graba-
do dentro de un vagón y en 
andenes.

El video hecho público 

Por un video sexual, 
reforzarán vigilancia

METRO

Foto: Archivo

El Programa Fotocívicas sanciona con la presentación de cursos 
de sensibilización o trabajo comunitario.

tiene una duración de un 
minuto y44 segundos, mos-
trando imágenes explícitas 
de relaciones sexuales entre 
la influencer y dos hombres, 
uno de los cuales viaja con 
ropa de policía.

Las tomas en los 
andenes fueron 

grabadas en la 
estación Ins-
tituto del Pe-
tróleo de la 
Línea 6, pero 
las autorida-
des no pudie-
ron determinar 

cuándo, en qué 
horario y si las to-

mas del tren fueron en 
la misma ruta.

En su cuenta de X, Luna 
Bella ofrece su contenido 
sexual a cambio de dinero.

Usuarios de redes socia-
les y del Metro lamentaron 
que el STC y su personal de 
seguridad no hayan evitado 
el hecho y su filmación.

Señalaron que es común 
que las autoridades prohí-
ban a los usuarios grabar 

con sus teléfonos dentro 
de las instalaciones 

del Metro.
Y criticaron 

que, en otras 
ocasiones, 
los policías 
del Metro sí 
se muestran 
estrictos, como 

ocurrió cuando 
un usuario trató de 

transportar a su perro 
para llevarlo al veterinario.

“Pero al chico que llevaba 
su perrito en el Metro para ir 
al veterinario lo bajaron”, 
escribieron en la cuenta @
Saku_Raiinbow.

Actualmente, la red de 12 
líneas del Metro es utiliza-
da por unos cuatro millones 
de usuarios al día y es vigi-
lada por unos cinco mil 800 
policías distribuidos en es-
taciones, andenes y otras 
instalaciones.

El STC afirmó que duran-
te la presente administra-
ción la incidencia delictiva 
en el Metro disminuyó 78 
por ciento.

44% truena cursos tras sanción de Fotocívica

POR JONÁS LÓPEZ

jonas.lopez@gimm.com.mx

El 44% de los automovilistas 
infractores del Reglamento 
de Tránsito sancionados por 
el Programa Fotocívicas de 
la Ciudad de México reprue-
ba el curso básico en línea de 
sensibilización para la segu-
ridad vial, dio a conocer Víc-
tor Alvarado, especialista en 
movilidad y política y gestión 
energética y medioambiental.

Detalló que de los 278 mil 

316 automovilistas que pre-
sentaron el curso básico en lí-
nea de sensibilización, 121 mil 
223 lo reprobaron y 157 mil 93 
lo acreditaron.

Alvarado obtuvo los datos 
del periodo que comprende 
2019 a lo que va de 2024 de la 
Secretaría de Movilidad (Se-
movi) a través de una solicitud 
de información pública.

Agregó que los datos indi-
can que en el caso del curso 
intermedio en línea, el índice 
de reprobados alcanza a 17%, 

ya que de los 190 mil 103 cur-
sos de este tipo en línea que 
fueron presentados, 33 mil 10 
lo reprobaron y 157 mil 93 fue-
ron avalados.

Mientras que del curso de 
sensibilización presencial 
la inasistencia llega a 38 por 
ciento, debido a que de los 
63 mil 31 automovilistas que 
agendaron cita para presen-
tarlo, 23 mil 763 no asistieron 
y 39 mil 268 sí lo hicieron.

“Estos datos reflejan parte 
del impacto del programa de 

EXÁMENES EN LÍNEA atención a la seguridad vial en 
la CDMX”, publicó este lunes 
en sus redes sociales.

Consultado al respecto, 
Alvarado, quien también for-
ma parte de la asociación El 
Poder del Consumidor, con-
sideró que estos resultados 
se deben cruzar, comparar y 
analizar con las cifras de si-
niestralidad en la Ciudad de 
México.

El Programa Fotocívicas 
sanciona con la presentación 
de cursos de sensibilización 
o trabajo comunitario a los 
automovilistas que infrinjan 
el Reglamento de Tránsito y 
sean captados por la cámaras 
ubicadas en vialidades.

4
MILLONES

de usuarios tiene diario 
la red de 12 líneas del 
Metro de la Ciudad 

de México

5
MIL 800

policías vigilan la 
red, distribuidos en 
estaciones, andenes 

y otros sitios

Negocio

La mujer que protagoniza 
el video grabado en el 
STC comercializa 
contenidos a través de 
plataformas digitales.

EL 

DATO

Foto: Cuartoscuro / Elizabeth Velázquez Fotoarte: Abraham Cruz
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HOY NO CIRCULAN

Vehículos con engomado R O S A, 
terminación de placa 7 y 8 y holograma de 

veri7 cación 1 y 2 

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 61 13
Noreste 61 14

Centro 69 14
Suroeste 100 15
Sureste 90 13

pm-10 máximo hora
Noroeste 58 11
Noreste 55 19

Centro 49 08
Suroeste 44 09
Sureste 65 16

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

LAURA GÓMEZ FLORES

La Fiscalía General de Justicia 
(FGJ) descubrió una “red de pro-
tección” de antros, bares, estable-
cimientos mercantiles ilegales y 
obras que opera desde el Instituto 
de Verificación Administrativa (In-
vea) y cuenta con el apoyo de perso-
nal de la Dirección de Jurídico y Go-
bierno de la alcaldía Cuauhtémoc.
Tras la detención de dos verifica-

dores del Invea, denunciados por su 
presunta participación en los deli-
tos de extorsión, ejercicio indebido 
del servicio público y rompimiento 
de sellos de clausura de un estacio-
namiento, la dependencia inició 
una carpeta de investigación.
Los trabajos de gabinete y cam-

po de su personal, derivados del 
inicio de la indagatoria CI-FICUH/
UAT-CUH-2/UI-2 C/D/001422/07-
2024, llevaron a descubrir que el 
acta levantada por la verificación 

de un antro puede quedar congela-
da o se solicita dinero para que la 
resolución de la oficina calificado-
ra, dependiente de la Dirección de 
Jurídico, salga favorable, y en caso 
de ser suspendido o clausurado el 
negocio o la obra, se “negociaba la 
entrega de dinero”, señalaron fuen-
tes consultadas.
De llegar a un acuerdo, se re-

tiraban los sellos para que conti-
nuara operando sin problemas, 
como sucedió en varias ocasiones 
en bares ubicados en Madero 20, 
en el Centro Histórico, donde es-
tá el Black, donde el pasado 7 de 
junio, finalmente le suspendieron 
actividades.
Rebasar el aforo y la intoxicación 

de ocho menores por el consumo 
de bebidas embriagantes llevaron a 

personal de la Secretaría de Gestión 
Integral de Riesgos y Protección 
Civil a acudir al lugar, además de 
gente del Invea, recordaron.

Otra indagatoria

La fiscalía, dijeron, inició la car-
peta de investigación CI-FICUH/
UAT-CUH-6/UI-1 S/D/01016/06-
2024 por corrupción de menores, 
delito por el que también se abrió 
otra indagatoria contra el bar El 
Perro Salado, ubicado en la colonia 
Tránsito.
Dicho lugar operaba de mane-

ra ilegal al no estar registrado en 
el Sistema Electrónico de Avisos 
y Permisos de Establecimientos 
Mercantiles ni contar con permiso 
de la alcaldía; sin embargo, nun-

ca fue objeto de una verificación, 
precisaron.
El 14 de junio fueron sacadas cer-

ca de 500 personas, en su mayoría 
menores de edad, a quienes se ven-
dían bebidas alcohólicas, por lo que 
se abrió la carpeta CI-FICUH/UAT-
CUH-2/UI-1 S/D/01089/06-2024.
A casi tres semanas de que el jefe 

de Gobierno, Martí Batres, afirmó: 
“No vamos a proteger a ningún em-
presario ni a ningún dueño de un 
inmueble que pongan en riesgo a 
las personas”, y que solicitaría a la 
Secretaría de Gobierno dar a cono-
cer los nombres de los dueños de 
dichos lugares, esto no ha sucedido.
Por otra parte, mencionaron que 

algunas obras beneficiadas por di-
cha “red de protección” se ubican 
en el polígono Roma-Condesa.

LAURA GÓMEZ FLORES

La falta de agua potable por cuarto 
día consecutivo llevó a vecinos de la 
colonia Tacubaya, en la demarca-
ción territorial Miguel Hidalgo, a 
bloquear avenida Jalisco y Viaducto 
Miguel Alemán para exigir que el 
Sistema de Aguas de la Ciudad de 
México atienda su demanda.
Minutos antes de las 16 horas, al-

rededor de medio centenar de veci-
nos tomó dicho cruce, provocando 
que decenas de vehículos quedaran 
atrapados, pese a los cortes a la cir-
culación de personal de la Subsecre-
taría de Tránsito.
Las promesas de servidores pú-

blicos del área de Concertación de 
la Secretaría de Gobierno capitalina 
de que se les restituiría el agua en 
las siguientes horas y se les envia-
rían pipas, en vía de mientras, no 
fueron suficientes para que los ve-
cinos retiraran su manifestación.

Con cubetas, motocicletas, dove-
las y un vehículo impidieron la cir-
culación en ambos sentidos de Via-
ducto y avenida Jalisco, pese a los 
claxonazos de automovilistas que 
demandaban los dejaran pasar, lo 
cual únicamente logró una pipa de 
Blindar MH enviada por la alcaldía 
Miguel Hidalgo, que se instaló a un 
lado del bloqueo.
De inmediato, los vecinos lle-

naron botes, cubetas, cacerolas y 
otros recipientes que llevaban para 
“contar con la mayor cantidad de 
agua, mientras llega por la llave, 
porque no hay dinero que alcance 
para estar comprando garrafones 
y botellas”.
Comentaron que la situación que 

desde el viernes viven 120 familias, 
cuando dejó de llegarles el líquido, 
es desesperante, pero “a pesar de 
las solicitudes vía telefónica y por 
redes sociales al Sacmex, no hubo 
ninguna respuesta, por lo que deci-
dimos bloquear”.

Apoyo no es suficiente

A la pipa enviada por la alcaldía 
Miguel Hidalgo se sumaron otras, 
lo cual consideraron que “no son 
suficientes porque somos muchas 
familias y lo que queremos es que 
el Sistema de Aguas arregle esta 
situación y se comprometa a que 

se regularizará el suministro”, 
señalaron.
Su negativa a retirarse llevó a per-

sonal de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana a desviar a los automo-
vilistas que se dirigían hacia la zona 
centro por Anillo Periférico, dados 
los problemas viales que se genera-
ron en el paradero de Tacubaya.

Algunos automovilistas y moto-
ciclistas sortearon el bloqueo por 
calles aledañas a dicho cruce para 
dirigirse a la zona centro y Santa Fe, 
aunque se registraron largas filas 
de vehículos en ambas arterias, lo 
cual llevó a decenas de usuarios de 
transporte público a descender de 
las unidades y continuar su camino 
a pie.
Tras el compromiso de las autori-

dades de regularizar el suministro 
de agua potable, los vecinos levan-
taron el bloqueo alrededor de las 
20 horas.

Descubre la fi scalía “red de protección” 
en el Invea coludida con la Cuauhtémoc

EL HALLAZGO, TRAS LA DETENCIÓN DE DOS VERIFICADORES

Antros, bares, establecimientos y 
obras ilegales, los benefi ciados // 
Black y Perro Salado, entre ellos

Bloquean avenida 
Jalisco y Viaducto 
por nula respuesta 
a demanda de agua
Desde el viernes,120 familias de 
Tacubaya carecen del líquido // 
Cientos de conductores quedaron 
atrapados por más de cuatro horas 

 Vecinos de la colonia Tacubaya, en la alcaldía Miguel Hidalgo, 
bloquearon Viaducto y avenida Jalisco en protesta porque 
llevan varios días sin agua potable. Pipas llegaron al lugar para 
suministrarles el líquido. Foto Alfredo Domínguez
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El Gobierno de la Ciudad de 
México otorgará a las unidades 
habitacionales un presupues-
to público para fortalecer su 
mantenimiento y conservación, 
priorizando las de interés social 
para que los ciudadanos vivan 
con seguridad, paz y dignidad.

Actualmente existen cer-
ca de 11 mil 200 unidades ha-
bitacionales, en este tipo e vi-
vienda vive al menos un tercio 
de la población; cada unidad 
habitacional tendrá un presu-
puesto anual para reforzar las 
tareas de mejoramiento y con-
servación; con ello, serán bene-
ficiadas 728 mil 460 viviendas 
y cerca de 3 millones 642 mil 
300 habitantes. La asignación 
del presupuesto estará sujeta a 
las reglas que se emitan.

El jefe de Gobierno, Mar-
tí Batres, celebró la reforma 

desde la Unidad Habitacional 
El Rosario, en Azcapotzalco, y 
aseguró que de esta manera se 
garantizarán espacios dignos y 
apropiados para el desarrollo 
familiar, individual y colectivo.

Aseguró que con el presu-
puesto las unidades habitacio-
nales contarán con mejores ins-
talaciones y servicios urbanos, 
“por ejemplo, a través de la sus-
titución o reparación de redes 
hidráulicas y de drenaje, man-
tenimiento de instalaciones hi-
drosanitarias, poda de árboles, 
reparación y cambio de lumina-
rias, entre otras obras”, dijo.

La reforma al artículo 9 de la 
Constitución Política, fue apro-
bada el pasado 13 de junio por 
el Congreso capitalino y este lu-
nes quedó publicada en la Gace-
ta Oficial, fue promovida con la 
finalidad de proteger, promover 
y garantizar el desarrollo de la 
vivienda social para que los ciu-
dadanos cuenten con espacios 
donde vivir con seguridad, paz 
y dignidad.

“Se adiciona un numeral 5 al 
apartado E del artículo 9 de la 
Constitución Política de la Ciu-
dad de México, en materia de 
derecho a la vivienda y preser-

vación de las unidades habita-
cionales para quedar como si-
gue: las Unidades Habitacio-
nales tendrán un presupuesto 
público para fortalecer su me-
joramiento y mantenimiento, 
priorizando las de interés so-
cial, cuya asignación en cada 
ejercicio presupuestal será de-
terminada de conformidad con 
las reglas de operación que se 
emitan”.

Batres comentó que este 
apoyo gubernamental tiene su 

origen en el Programa de Res-
cate de Unidades Habitaciona-
les de Interés Social que impul-
só el presidente Andrés Manuel 
López Obrador cuando fue jefe 
de Gobierno; recordó que ante-
riormente se rechazó la idea de 
apoyar a este tipo de vivienda 
por ser consideradas propiedad 
privada.

De acuerdo con información 
publicada en redes sociales, los 
beneficios que se tendrán con 
la reforma son:

Serán bene" ciadas 728 mil 

460 viviendas y más de 3 

millones de habitantes

Jennifer Garlem
metropoli@cronica.com.mx

Luego de hacerse viral un video 
de contenido sexual protagoni-
zado por la actriz de cine pa-
ra adultos Luna Bella, grabado 
dentro de un vagón del Metro, 
autoridades de este Sistema de 
Transporte Colectivo indicaron 
que se reforzará la seguridad a 
fin de prevenir actividades ina-
propiadas.

Según los responsables del 
Metro, los videos de este tipo 
son producidos por cuentas par-
ticulares que buscan promover 
intereses personales. Las perso-
nas que participan en estos vi-
deos no son usuarios comunes, 
sino actores y extras que parti-
cipan de manera consensuada 
en las grabaciones.

Autoridades del Metro han 
expresado su respeto por la li-
bertad de expresión, pero han 
condenado enérgicamente el 

uso de sus instalaciones para 
generar popularidad en cuen-
tas particulares. 

En respuesta a esta situa-
ción, se ha intensificado la vi-
gilancia y los patrullajes en los 
trenes, especialmente durante 
el horario nocturno, con el ob-
jetivo de prevenir cualquier ac-
tividad inapropiada.

La administración actual 
del Metro afirmó que ha logra-
do una disminución del 78 por 
ciento en la incidencia delicti-
va dentro del sistema. No obs-
tante, hicieron un llamado a los 
usuarios para que denuncien 
cualquier situación anómala 
durante sus traslados, con el fin 
de evitar el mal uso de las ins-
talaciones y garantizar un en-
torno seguro para todos. 

El Sistema de Transporte 
Colectivo Metro enfrentó críti-

cas tras permitir que Luna Be-
lla grabe un video para adultos 
en uno de sus vagones. Usua-
rios en redes sociales lamenta-
ron que no se haya tomado una 
acción similar cuando un hom-
bre con su perrito fue retirado 
de un vagón. La controversia 
gira en torno a la prioridad de 
las intervenciones y la legalidad 
de tales acciones en un servicio 
de transporte público. (Gerar-
do Mayoral)

Por video de contenido sexual 
en el Metro, autoridades 
refuerzan medidas de seguridad

La Secretaría de Movilidad 
(Semovi) de la Ciudad de Mé-
xico lanzó el micrositio “MI 
Movilidad”. Esta plataforma 
está diseñada para brindar a 
usuarios de la Red de Movili-
dad Integrada (MI) acceso a 
un historial completo del uso 
de su tarjeta, además de ofre-
cer información detallada so-
bre los viajes realizados.

Para utilizar “MI Movili-
dad”, las personas solo necesi-
tan ingresar los últimos ocho 
dígitos de su Tarjeta MI. Esto 
les permitirá conocer todos los 
accesos realizados, los sitios 
donde se recargó la tarjeta y 

las opciones de movilidad uti-
lizadas. La herramienta tam-
bién proporciona estadísticas 
interesantes sobre los viajes 
diarios, mensuales y anuales 
en el Metro, Metrobús, Cable-
bús, RTP, el Servicio de Trans-
portes Eléctricos, entre otros.

El lanzamiento de este mi-
crositio representa un esfuer-
zo para mejorar la experien-
cia del usuario y fomentar una 
mayor transparencia en el uso 
del transporte público en la 
Ciudad de México. El sitio “MI 
Movilidad” está disponible pa-
ra todos los ciudadanos en: ht-
tps://bit.ly/MI_Movilidad.

Ya se podrá consultar el  historial de 
la Tarjeta de Movilidad Integrada MI

• Construcción de espacios 
dignos para el desarrollo 

individual, familiar y colectivo

• Consolidación de las unidades 
como entornos urbanos de 
habitabilidad, convivencia, 

cohesión social y tejido 
comunitario

• Apoyo a jefas de familia, 
articuladoras de las exigencias y 

necesidades de estos espacios
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BUSCAN
RECUPERAR 
TEXCOCO

l Lago de Texco-
co se convirtió 
en el proyecto 
clave para la re-
cuperación de 
la zona lacustre 

del Valle de México a través de una 
perspectiva de justicia social y am-
biental, luego de la cancelación del 
Nuevo Aeropuerto Internacional de 
México (NAIM).

Durante un recorrido realizado 
por Heraldo Media Group en las 
más de 14 mil 300 hectáreas del 
complejo, Iñaki Echeverría, arqui-
tecto encargado de concretar el 
proyecto, explicó que, además del 
rescate a los humedales y la fauna 
silvestre, la estrategia busca invo-
lucrar a la sociedad a través de la 
creación de espacios deportivos, 
lúdicos y de convivencia alrededor 
del lago para que los visitantes pue-
dan hacer suya la conciencia sobre 
el cuidado al medio ambiente.

“Queremos que la gente pue-
da sentir el respeto que queremos 
exponer. (…) Hay que aprovechar lo 
aprovechable y regresar las cosas 
al estado en el que se destruyeron, 
dejar de maltratar las cosas, sim-

E

plemente dejar que la naturaleza se 
recupere e involucrar a la sociedad 
en este tipo de proyectos”, señaló.

En ese sentido, Iñaki Echeverría 
utilizó el espacio para la instala-
ción de pistas de futbol, basquetbol, 

beisbol, skate, puentes colgantes, 
miradores, circuitos de bicicleta e 
incluso juego de pelota para que 
los visitantes puedan hacer suyo 
el lugar, ello sin maltratar a la fauna 
colindante.

Además, informó que el Parque 
Ecológico Lago de Texcoco mejo-
rará la calidad del aire de la región 
en 19 por ciento.

Para contribuir a la causa, este 
nuevo proyecto ya ha recibido vi-
sitas controladas, tal como la de 
este domingo, donde cerca de mil 
personas de los Pilares acudieron a 
disfrutar de las instalaciones.

No obstante, la fecha de apertu-
ra al público en general está muy 
próxima a realizarse, ya que el 19 de 
agosto culminarán las obras que 
aún se realizan en el sitio.

Esto permitirá al presidente 
Andrés Manuel López Obrador fi-
jar una fecha para llevar a cabo la 
inauguración. 

CON UNA ARQUITECTURA SUSTENTABLE, EL 
TERRENO QUE ERA DEL NAIM SE CONVIERTE 
EN UN SITIO ECOLÓGICO Y DE DISPERSIÓN

#CONPARQUE
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POR FRIDA VALENCIA

MARTES / 09 / 07 / 2024

MIL 500 MDP, 
INVERTIDOS EN 
EL PROYECTO.

MILLONES DE 
VISITANTES 
AL AÑO 
CALCULAN.

4 8.3

 SOCIAL. Los visitantes podrán disfrutar de campos de béisbol y otros deportes, así como una vista excepcional de la ciudad, y un espacio para realizar skateboarding.

PENSADO 

EN VERDE

 Capturará hasta un millón 
464 mil 968 toneladas de 
carbono al año.

 Aumentará hasta 5 veces 
el área verde per cápita de 
municipios aledaños.

 Este proyecto permite 
recuperar cuerpos de agua, 
como el Nabor Carrillo.
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Apertura será paulatina

Retraso en parque 
Aztlán; faltan 9 de 
las 33 atracciones
que se planearon
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

E
l parque Aztlán aún no fun-
ciona en su totalidad, ya que 
a la fecha no cuenta con las 33 
atracciones prometidas, como 

estimó a La Razón su director, Sergio 
Huau Miguel, el día de la inauguración, 
el 20 de marzo pasado. Aún faltan siete 
juegos, un museo y un foro.

Representantes de este sitio de diver-
siones indicaron a este diario que en lo 
que resta del año serán abiertos, de ma-
nera paulatina, siete juegos mecánicos, el 
Foro Aztlán y el Museo Dolores Olmedo.

“Estos juegos se irán abriendo al pú-
blico de manera paulatina, conforme 
estén listos, a lo largo del segundo se-
mestre de este año”, aseguraron.

Aztlán Parque Urbano especiTcó que 
los que los juegos que próximamente 
abrirán son el Jardín de los sentidos 
(huertos y ecotecnologías), Laka laka, 
Marometas, Malacatonche, Don Goyo, 
Serpentikha y el simulador Vuela Méxi-
co por el Mundo.

Los representantes detallaron que al-
gunas atracciones están armadas y ha-
cen pruebas operativas para obtener las 
certiTcaciones necesarias para operar en 
completa seguridad. 

En tanto, el personal labora en el en-
samble de otras atracciones conforme 
reciben sus componentes, pues, expli-
caron, se trata de juegos completamen-
te nuevos que son elaborados en Italia, 
Holanda, Taiwán, entre otros países.

De acuerdo con las autoridades, para 
la apertura de las nueve atracciones res-
tantes se deben considerar los tiempos, 
la logística, las piezas y el personal es-
pecializado que participa en su armado, 
calibración y otros detalles técnicos.

La primera etapa del parque de di-

EL SITIO reporta que faltan siete atracciones, 
el Foro Aztlán y el Museo Dolores Olmedo; el 
director, Sergio Huau, aDrmó en la inaugura-
ción que en julio funcionaría en su totalidad

versiones, que sustituyó a la Feria de 
Chapultepec que cerró en 2019 tras un 
accidente que causó la muerte de dos 
visitantes, tuvo un retraso de 203 días

El Jefe de Gobierno, Martí Batres Gua-
darrama, inauguró el 20 de marzo pasa-
do el nuevo parque de diversiones de la 
Ciudad de México, a cargo de la empresa 
Azpau Entretenimiento, S.A.P.I. de C.V.

El lugar está en avenida de los Com-
positores sin número, en la Segunda 
Sección Bosque de Chapultepec.

Ese día, el director general de Aztlán 
Parque Urbano, Sergio Haua Miguel, 
aTrmó a este diario que, para ese mo-
mento, los juegos ya estaban armados, 
sólo faltaban detalles para que comen-
zaran a funcionar en semanas próximas.

“Entre Semana Santa y julio van a es-
tar listos los juegos que faltan, ya están 
prácticamente armados, falta un poco 
del montaje y hacer las pruebas, todo es 
probado y con certiTcación internacio-
nal”, aseguró.

En su primer día de operaciones, Azt-
lán Parque Urbano recibió a al menos 
963 visitantes, quienes disfrutaron de 
los juegos mecánicos disponibles de 
manera gratuita.

Entre los juegos que iniciaron están 
La Cucaracha, Guardianes del Aire, La 
Quebradora, Carrusel, Montaña Jurási-
ca, Quinto Sol (experiencia inmersiva) y 
Siniestro (atracción de realidad virtual), 
Aztlán 360, entre otros.

NI TAN ACCESIBLE. Fabiola Aguilar 
visitó recientemente el lugar con tres 
de sus hijos y su esposo. 

De acuerdo con la usuaria, su caliT-
cacipon del parque fue favorable, pero 
aclaró que no es tan económico como 
prometió Batres Guadarrama, lo que li-
mita el acceso a algunas personas.

“Recuerdo que cuando se inauguró vi 
en las noticias que una de las ventajas es 

que iba ser económico, por eso fui, pero 
ya cuando va toda la familia los gastos 
se elevan demasiado y no es tan acce-
sible. Hay muy buenas promociones 
en Six Flags que, por una cantidad más, 
disfrutas de más variedad de juegos”, 
comentó.

Fabiola Aguilar detalló que compró 
cinco paquetes con todo incluido, los 
cuales le costaron 650 cada uno; es de-
cir, tres mil 250 pesos en total, lo cual 
no le pareció justo, pues no están listas 
todas las atracciones.

La visitante añadió que a 
sus gastos se agregó lo que 
gastó en comida y bebidas, 
lo que la hizo reflexionar si 
regresaría al parque urbano 
de nuevo, pues dijo no estar 
satisfecha del todo.

“Yo desconocía que aún no 
estaban instalados todos los 
juegos, creo que si lo hubiera 

sabido no hubiera ido, porque es un gas-
to fuerte, en total hasta como cinco mil 
pesos ese día, entre comidas, las entra-
das y como para que no esté completo, 
dudo si vale la pena; además, juegos tan 
extremos no hay”, comentó.

Los visitantes también pueden pagar 
por atracción, hay juegos por menos de 
100 pesos como los de destreza con un 
valor de 30 pesos; el Vuelo de Cantoya, 
por 40; el Carrusel, La Mocha, el Remo-
linete, entre otros, 60.

El principal atractivo del lugar, la rue-
da Aztlán 360, la cual mide 85 metros y 
tiene 40 cabinas climatizadas con una 
capacidad para seis personas cada una, 
cuesta 120 pesos.

Aztlán Parque Urbano ha recibido 
más de 480 mil visitantes en los meses 
que lleva de operación y los Tnes de se-
mana de marzo y abril fueron los más 
concurridos.

Actualmente el parque de diviersio-
nes tiene una promoción que estará 
vigente hasta el 26 de agosto de 200 
pesos el paquete infantil y 250 pesos el 
paquete para adultos. 

Ambos incluyen acceso ilimitado a 
todos los juegos disponibles, a la rueda 
de la fortuna Aztlán 360 y unas palomi-

tas chicas.
Respecto a los restaurantes 

que ya operan dentro Aztlán 
Parque Urbano están Titanes 
del Taco, Mr. Burger, Sushi Itto 
y la combi de Helados Roxy, 
así como los kioskos de bota-
nas y bebidas.

P róximamente abrirán 
Churrería Porfirio, Subway y 
Chili’s entre otras.

Mil visitantes ha 
tenido el parque 

desde su apertura el 
20 de marzo

480

Pesos es el costo 
para subir a la Rueda 
de la Fortuna Aztlán 

360

120

LA FISCALÍA capitalina 
informó en 2019 que el juego 
de la Feria de Chapultepec en 
el que murieron dos jóvenes 
no estaba en condiciones 
para operar.

Refuerzan vigilancia 
tras video de Luna Bella
EL METRO informó que habrá más vigilancia en sus instala-
ciones y vagones, de preferencia en la noche, para inhibir no 
sólo la incidencia delictiva sino que haya un mal uso de éstos. 
La decisión se da luego de que circulara en Internet un video 
pornográDco de la actriz XXX dentro de un vagón del Metro.

TORMENTAS 
DISPERSAS

DENUNCIE MALTRATO ANIMAL
Llame al 5208989826°MAX. 15°MIN.

EL 20 de marzo el Jefe de Gobierno, Martí Batres, inauguró el parque incompleto.

• Jardín de los sentidos  
(huertos y ecotecnologías)

•  Laka laka

•  Marometas

•  Malacatonche

•  Don Goyo

•  Serpentikha

•  Vuela México por el Mundo  
(simulador de vuelo)

•  Foro Aztlán

•  Museo Dolores Olmedo

De acuerdo con Aztlán Parque Urbano,  
las siguientes atracciones serán abiertas 

poco a poco:

LO QUE FALTA

ACTUALMENTE 
el parque cuenta 
con paquetes de 
verano con acce-
so ilimitado a los 
juegos mecánicos 
y atracciones.
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